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98 AÑOS

El fenómeno benefició especialmente a Pergamino y Rojas, al sector noreste 
de la provincia de Buenos Aires y al sur de Santa Fe, donde las lluvias 
acumuladas permiten estimular la intención de sumar nuevos lotes a la 
campaña. Local 4

Las lluvias de Santa Rosa 
impulsan la siembra de  
maíz en la región núcleo

Milei iría al Congreso a presentar 

el Presupuesto 2025.  Nacional 10

Viruela del mono: murió el cordobés  

internado en México.  Nacional 14

Navidad el 1º de octubre: insólito 

decreto de Maduro.  Nacional 14

UOM volvió  
a reunirse en  
paritaria con  
siderúrgicas

POSICIONES ENCONTRADAS ENTRE LA ENTIDAD, LOS ESTABLECIMIENTOS Y QUIENES CONTRATARON SERVICIOS

Pese al decreto del Gobierno, Sadaic 
persiste en el cobro de aranceles 
a salones de fiestas en San Nicolás

RAMA 21

Dólar: subieron  
los financieros  
y el paralelo

El miércoles pasado el Gobierno nacional oficializó modificaciones en la normativa que regula el alcance de los aranceles que cobra la Sociedad 
Argentina de Autores y Compositores (Sadaic) por la reproducción pública de contenido musical en el ámbito privado. En principio, la normativa 
dejaría afuera de la obligación a los salones de fiestas. No obstante, este fin de semana la entidad persistió en el cobro del arancel. Hubo quejas 
de nicoleños que habían contratado servicios en establecimientos privados de la ciudad. Local 3

Representantes de la Unión Obrera 

Metalúrgica y de la Cámara Ar-

gentina del Acero iniciaron for-

malmente una revisión paritaria 

para la Rama 21 luego del trabajoso 

acuerdo logrado en julio, al cabo 

de más de siete meses de nego-

ciación. La discusión está centrada 

en la pauta para julio, agosto, sep-

tiembre y octubre. Local 5

EN LA FEDERACIÓN. El economista Dante Sica ofreció este martes una charla organizada en la sede de la Federación de Comercio e Industria 
de San Nicolás, enmarcada en el Día de la Industria. En diálogo con Radio U, el exministro macrista de Producción y Trabajo defendió el rumbo 
trazado por el actual Gobierno y sostuvo que “a partir del año que viene vamos a tener una economía mucho mejor”. En foco 2

RESERVAS EN LA MIRA

El dólar blue se negoció en alza, a 
$1290 para la compra y $1310 para 
la venta. En tanto, el MEP subió 0,1% 
hasta los $1286,81. Por su parte, el 
CCL trepó 1,2% a $1310,90. La brecha 
de los dólares financieros con el 
mayorista ronda el 36%. Esta semana 
comenzó a regir la reducción al 7,5% 
del impuesto PAIS para las impor-
taciones. Nacional 10

DANTE SICA: “ESTAMOS EN UN PROCESO LENTO DE RECUPERACIÓN”
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�En general hay una expectativa 

bastante importante: una mirada con 

respecto al año que viene en que la 

mayoría de las empresas, y de las 

personas en general, perciben que la 

situación económica puede estar me-

jor�. Así lo afirmó el economista Dante 

Sica en diálogo con el programa «Va-

mos Viendo» (Radio U), horas antes 

de brindar en la tarde de ayer una 

charla en la Federación de Comercio 

e Industria de San Nicolás, en el marco 

del Día de la Industria que se celebró 

este lunes en nuestro país.  

En Radio U, el ex ministro de Pro-

ducción y Trabajo del gobierno de Mau-

ricio Macri analizó el contexto que atra-

viesa el país. �Creo que este es un año 

de transición. Da la sensación de que 

la parte más dura ya la hemos pasado, 

en términos de caída de actividad�, 

aseguró.  

Además, resaltó que �ya en el se-

gundo trimestre la actividad empezó 

a encontrar un piso y muy lenta-

mente vemos que la demanda em-

pieza a recuperarse en algunos sec-

tores, de la mano de la aparición del 

crédito, la baja de la inflación empieza 

a despejar la incertidumbre con res-

pecto al futuro�. 

En ese sentido, el economista 

que también fue secretario de In-

dustria, Comercio y Minería de la 

Nación destacó: �Empezamos a te-

ner un poco más de conciencia del 

valor de las cosas, no tenemos esa 

premura de tener que salir deses-

perados a comprar para cubrirnos 

por un posible aumento de la in-

flación�, y sumó que �en general 

vemos que hay una expectativa 

bastante favorable�. 

 

“Lenta recuperación” 
Por otra parte, el fundador de la 

consultora ABECEB pronosticó que 

�la recuperación va a ser lenta� y se 

mostró esperanzado por lo que pueda 

venir en el futuro cercano. �Estamos 

saliendo de una recesión fuerte y 

un primer trimestre donde la caída 

del ingreso por el reacomodamiento 

de precios relativos también fue cu-

bierta por lo que ha sido un sobres-

tock�, sostuvo. Al respecto indicó: 

�Estamos en un proceso lento de re-

cuperación y a partir del año que 

viene, ya con procesos de inversión 

un poco más disparados y con una 

inflación a la baja que permita una 

recuperación del ingreso en los pró-

ximos meses, vamos a tener una 

economía mucho mejor�.  

�Vamos a empezar a ver mucho 

más repartida la recuperación�, au-

guró el economista. Siguiendo esa 

línea, mencionó que �la gran recu-

peración se va a dar de la mano de 

los proyectos de inversión. Con eso 

recién el año que viene vamos a ver 

más fuerte la recuperación de los 

niveles de actividad�.  

Por otro lado, Sica analizó el con-

texto actual en comparación con el 

tiempo que le tocó ser ministro de 

Producción durante el gobierno del 

expresidente Mauricio Macri. Sostuvo 

que actualmente �hay un ambiente 

social muy favorable, lamentable-

mente por lo que ha sido la crisis de 

la pandemia y la profundización de 

la crisis que llevó adelante el gobierno 

kirchnerista� y, en ese sentido, agre-

gó: �Hay un consenso social para ha-

cer cambios que en ese momento 

no teníamos�. 

EL EX MINISTRO DE PRODUCCIÓN Y TRABAJO DIO UNA CHARLA EN LA FEDERACIÓN DE COMERCIO 

Dante Sica: �Hay una expectativa  
importante: estamos en un proceso  
lento de recuperación económica�
El economista Dante Sica ofreció una charla en la Federación de Comercio e Industria de San Nicolás. En diálogo con Radio U, el 

exministro macrista de Producción y Trabajo defendió el rumbo trazado por el actual Gobierno y sostuvo que “a partir del año que 

viene vamos a tener una economía mucho mejor”.

El economista Dante Sica brindó este martes una charla en la Federación de Comercio e Industria de San Nicolás. EL NORTE
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Jorge Ledesma es padre de una 

joven que celebró su cumpleaños 

de 15 el pasado sábado. El hombre 

denunció públicamente lo que con-

sidera un abuso en el cobro pro-

puesto por la Sociedad Argentina 

de Autores y Compositores de Mú-

sica (Sadaic) para eventos en sa-

lones de fiesta. En diálogo con Ra-

dio U, contó: �En junio del año pa-

sado contraté el salón y servicio 

Dubai, donde me cobraron los dos 

impuestos, entre ellos Sadaic�. 

En ese momento, según detalló, 

pagó $32.000, valor que se debía 

actualizar cerca de la fecha del even-

to. �Cuando voy a hablar con el dueño 

del salón, alrededor del 27 de agosto, 

me pide que haga la transferencia 

por el valor actual (de los impuestos) 

que eran $162.000�, detalló. Al día 

siguiente, su esposa le informó sobre 

el nuevo decreto presidencial, buscó 

el documento en el Boletín Oficial y 

lo descargó para presentarlo como 

aval para justificar su postura de no 

abonar esa tarifa.  

Ledesma continuó su relato con-

tando que un día antes de la fiesta, 

el dueño del salón le comunicó que 

desde Sadaic les habían anunciado 

�a todos los salones que no iban a 

acatar el decreto del Presidente�. 

�Yo mostré el decreto, donde está 

muy claro que los salones de fiesta 

no deberían pagar más y les dije que 

iba a negarme a pagarlo�, aseguró. 

Al respecto, contó que la respuesta 

que recibió fue �que la señora que 

está hoy como representante de Sa-

daic, que es de Villa Constitución, 

podía llegar a la fiesta y clausurar 

la música en ese momento�. En este 

sentido, el denunciante se quejó y 

mencionó: �Hemos visto a un montón 

de autores que están diciendo que 

es una vergüenza lo que Sadaic les 

paga�. No obstante, agregó: �Yo creo 

que es necesario que se les pague a 

los autores, pero realmente la plata 

considero que no va a parar a ellos 

y que es un abuso�.  

 

Normativa 

Cabe mencionar, que el Gobierno 

hizo una modificación radical que 

desregula el cobro de los derechos 

de autor. Por decreto, el presidente 

Javier Milei resolvió que las cancio-

nes, películas y otro tipo de obras 

artísticas que se reproduzcan en ám-

bitos privados dejarán de pagar por 

el uso de la propiedad intelectual. 

La medida se publicó en el Boletín 

Oficial del 28 de agosto, a través del 

decreto 765/2024. Técnicamente, el 

texto cambia lo que se entiende por 

�representación o ejecución pública� 

de las obras musicales, cinemato-

gráficas, dramáticas y literarias, cuya 

reproducción suele implicar un cobro, 

ya que requiere ser autorizada por 

su autor o las entidades gestoras del 

régimen de propiedad intelectual. 

Por su parte, la Sociedad Argentina 

de Autores y Compositores criticó la 

medida a través de un comunicado. 

�En primer lugar, cabe señalar que 

el decreto es absolutamente impre-

ciso en su redacción y no define qué 

es ámbito privado. Por tal circuns-

tancia, como su aplicación conlleva 

una afectación de derechos, su in-

terpretación debe ser hecha en forma 

restrictiva. En este sentido, bajo nin-

gún aspecto puede considerarse el 

término ocupación como compren-

sivo de la concurrencia a un salón 

de fiestas con motivo de una fiesta 

social�, señalaron en un escrito. 

Al respecto, el nicoleño denunció 

que �una representante de Sadaic� 

le exigió el pago del impuesto. El 

hombre mencionó que el lunes pa-

sado �a las 13.53 recibo la llamada 

de esta señora. No se presentó, nunca 

me dio el nombre y directamente 

me dijo que le habían pasado mi nú-

mero y que quería cobrar el porcen-

taje de Sadaic�. Una vez más, Jorge 

se negó a abonarlo, argumentando 

que tenía un decreto que lo avalaba. 

�La señora, muy irónica en su sonrisa, 

me dice �no te hagas problema, lo 

paga el del salón�; si no sabe a qué 

atenerse. Y me corta sin darme ex-

plicación�, relató.  

Luego de esa situación, Ledesma 

realizó la denuncia correspondiente 

ante organismos de Defensa al Con-

sumidor y contó que la respuesta 

que le dieron fue que Sadaic �es un 

organismo de control que le está 

queriendo cobrar algo ilegalmente� 

y que en caso de haber existido una 

amenaza �debería realizar una de-

nuncia penal por extorsión�. 

El debate sobre la aplicación de 

los derechos de autor en Argentina 

no es nuevo, pero esta modificación 

revivió viejas discusiones sobre el 

equilibrio entre la protección de la 

propiedad intelectual y los intereses 

comerciales. La controversia está 

instalada y no se descarta que puedan 

existir apelaciones a la medida pre-

sidencial. 

POSICIONES ENCONTRADAS ENTRE LA ENTIDAD, LOS ESTABLECIMIENTOS Y QUIENES CONTRATARON SERVICIOS 

Pese al decreto del Gobierno, Sadaic  
persiste en el cobro de aranceles  
a salones de fiestas en San Nicolás
El miércoles pasado el Gobierno nacional oficializó modificaciones en la normativa que regula el alcance de los aranceles que cobra la Sociedad 
Argentina de Autores y Compositores por la reproducción pública de contenido musical en el ámbito privado. En principio, la normativa dejaría 
afuera de la obligación a los salones de fiestas. No obstante, este fin de semana la entidad persistió en el cobro del arancel. Hubo quejas de 
nicoleños que habían contratado servicios en establecimientos privados de la ciudad.

El Gobierno hizo una modificación radical que desregula el cobro de los derechos de autor. ILUSTRACIÓN 
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El próximo trimestre transcurrirá 

con temperaturas que podrían ser 

superiores a los registros habituales 

para la época en gran parte de país. 

Así lo anticipa el pronóstico climático 

para el trimetre septiembre, octubre 

y noviembre publicado por el Ser-

vicio Meteorológico Nacional (SMN), 

que proyecta condiciones climáticas 

que serán atípicas para lo que queda 

de este invierno y durante la pri-

mavera. 

El primer dato que se desprende 

del informe da cuenta de que en gran 

parte del país convivirán dos factores: 

temperaturas por encima de lo nor-

mal y un volumen inverso de preci-

pitaciones, es decir, pocas lluvias so-

bre todo en la región centro, inclu-

yendo a la provincia de Santa Fe. 

En concreto, 18 provincias podrán 

registrar temperaturas por encima 

de lo normal para la época, con los 

focos más calientes en la región de 

NOA. Incluye a Buenos Aires, CABA, 

La Pampa, Mendoza, San Juan, San 

Luis, Córdoba, Santa Fe, Entre Ríos, 

Corrientes, Misiones, Santiago del 

Estero, Chaco, Formosa, La Rioja, Ca-

tamarca, Tucumán, Salta y Jujuy. 

En cuanto a las provincias de Neu-

quén, Río Negro, Chubut y el noroeste 

de Santa Cruz, también podría hacer 

más calor de lo normal, aunque las 

probabilidades de que esto ocurra 

disminuyen hacia el extremo sur del 

país, con pronósticos normales para 

Tierra de Fuego. 

 

Menos lluvias 

En cuanto a las precipitaciones, 

el SMN proyecta que habrá menos 

lluvias de lo normal en prácticamente 

todo el país, fenómeno que se inten-

sificará y provocará una estación 

seca en el extremo noroeste. 

El escaso nivel de precipitaciones 

tendrá una incidencia más marcada 

en Mendoza, San Juan, San Luis, Cór-

doba, Santiago del Estero, Santa Fe, 

Entre Ríos, Salta, Formosa y Chaco. 

El SMN afirmó que el pronóstico 

climático trimestral se realiza sobre 

la base del análisis de las previsiones 

numéricas experimentales de los 

principales modelos globales de si-

mulación del clima y modelos esta-

dísticos nacionales, sumado al análisis 

de la evolución de las condiciones 

oceánicas y atmosféricas. 

En la región se espera un trimestre con  
temperaturas superiores a las normales

SANTA ROSA TRAJO ALIVIO PARCIAL AL CAMPO  

Las recientes lluvias impulsan la  
siembra de maíz en la región núcleo 
El fenómeno benefició especialmente a Pergamino y Rojas, al sector noreste de la provincia de Buenos Aires y al sur de 
Santa Fe, donde las lluvias acumuladas permiten estimular la intención de sumar nuevos lotes a la campaña. Así lo 
destacaron desde la Bolsa de Comercio de Rosario.

De la redacción de EL NORTE 
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La tradicional tormenta de Santa 

Rosa trajo un respiro a la región nú-

cleo, especialmente en el sector nor-

este de la provincia de Buenos Aires 

y sur de Santa Fe, donde las lluvias 

acumuladas han sido significativas 

para estimular la intención de sumar 

nuevos lotes a la campaña maicera. 

Según un análisis del jefe de Esti-

maciones Agrícolas de la Bolsa de 

Comercio de Rosario, Cristian Russo, 

las precipitaciones registradas en 

zonas clave han sido fundamentales 

para mejorar las perspectivas del 

maíz y el trigo en la región. 

Russo señaló que �en Pergamino 

hubo acumulados de 51 milímetros, 

en Chacabuco 50, Rojas 46, y Santa 

Teresa 41 milímetros�, destacando 

que estos niveles superaron las ex-

pectativas iniciales. �Esperábamos 

entre 10 a 20 mm, donde han supe-

rado estos valores, esperamos que 

el productor se sienta tentado de su-

mar algún lote más de maíz. El ba-

lance es muy bueno para gran parte 

de la región núcleo, en las zonas que 

recibieron agua, estas lluvias fueron 

muy pausadas y se van a infiltrar 

con mucha eficiencia en el suelo�, 

agregó. 

 

“Frazada corta” 

No obstante, no todas las áreas 

resultaron beneficiadas. Mientras 

que la región noreste de Buenos Aires 

y el sur de Santa Fe recibieron lluvias 

importantes, otras zonas quedaron 

con menores registros o incluso sin 

precipitaciones. �Lamentablemente, 

para lo que es el oeste y parte del 

norte de la Región Núcleo, la frazada 

de Santa Rosa se quedó un poco corta, 

con milímetros que fueron realmente 

bajos, entre 5 y 10 milímetros, e in-

cluso con sectores que no recibieron 

nada de agua�, explicó Russo. 

Estas precipitaciones son críticas 

no solo para el maíz, sino también 

para el cultivo de trigo, que enfrenta 

un período de mayor demanda de 

agua para su desarrollo. En áreas co-

mo Monte Buey y Piedritas, donde 

el trigo ya había comenzado sus eta-

pas reproductivas, una lluvia superior 

a los 20 mm ha sido determinante 

para mantener las expectativas de 

rendimiento. �Esto es excelente para 

el trigo y va a estimular la siembra 

de maíz�, sostuvo Russo, quien an-

ticipó que la campaña comenzará en 

aquellas zonas donde las condiciones 

lo permitan. Mirando hacia adelante, 

Russo destacó que las lluvias se man-

tendrán ausentes en la primera se-

mana de septiembre, lo que pone 

presión a los productores para apro-

vechar al máximo la humedad dis-

ponible. �No podemos quedarnos es-

perando, hay que aprovechar cada 

milímetro que caiga�, concluyó.

Según reportó la BCR, en Pergamino hubo acumulados de 51 milímetros de agua, en Chacabuco 50, en Rojas 46 y en Santa Teresa 41. ILUSTRACIÓN
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NEGOCIACIÓN CLAVE PARA TRABAJADORES Y TRABAJADORAS DE TERNIUM Y ACINDAR 

UOM volvió a reunirse en audiencia  
paritaria con siderúrgicas: reabren 
la pauta salarial de la Rama 21

De la redacción de EL NORTE 
redaccion@diarioelnorte.com.ar 

 

Este martes la Unión Obrera Me-

talúrgica (UOM) y la Cámara Argentina 

del Acero retomaron en audiencia 

paritaria convocada por la Secretaría 

de Trabajo de la Nación la negocia-

ción salarial para la Rama 21 de la 

actividad, correspondiente al sector 

siderúrgico. La tratativa, que había 

estado precedida por algunos en-

cuentro de ámbito privado entre gre-

mialistas e industriales, está centrada 

en la definición de una pauta para 

los salarios de julio, agosto, septiem-

bre y octubre, luego de la extensa 

negociación que hacia fines de julio 

pasado había desembocado en un 

acuerdo poniendo fin a más de siete 

meses de tensión. En la primera se-

mana de agosto el gremio había se-

llado con Adimra y otras cámaras y 

asociaciones de la actividad meta-

lúrgica y metalmecánica un acuerdo 

salarial para el cuatrimestre julio�

octubre para la Rama 17. 

Ahora es nuevamente el turno de 

la Rama 21: trabajadores y trabaja-

dores de la actividad siderúrgica que 

prestan tareas en compañías impor-

tantes del norte bonaerense y sur 

santafesino, tales como Ternium, 

Tenaris y Acindar. Y con ese seg-

mento tiene que ver la revisión ini-

ciada formalmente este martes en 

la Secretaría de Trabajo dependiente 

del Ministerio de Capital Humano 

de la Nación. 

 

Los acuerdos previos 
El 25 de julio pasado la cúpula 

de UOM rubricó el acuerdo que 

puso término a más de siete meses 

de una tensa negociación que ha-

bía incluido conciliaciones obli-

gatorias, seis jornadas de paro, 

movilizaciones y hasta un plebis-

cito entre los afiliados. 

Aquel trabajoso entendimiento 

incluyó una mejora salarial acu-

mulada del 121,16% para todo el 

periodo diciembre 2023-junio 

2024. El acuerdo fue homologado 

por el Gobierno cuatro días más 

tarde, el 29 de julio. 

Una semana después, el gremio 

ya estuvo en condiciones de firmar 

una pauta salarial para la Rama 17, 

que incluyó subas salariales del 3,5% 

en julio; 3,5% en agosto; 2,5% en sep-

tiembre; y 2,5% en octubre: un acu-

mulativo que hacia el cierre del pe-

riodo será del 12,54%. Acordaron 

también una cláusula de revisión 

para noviembre. 

La UOM intenta ahora trasladar 

esas mejoras salariales también a 

los trabajadores y trabajadoras de la 

Rama 21.

Representantes de la Unión Obrera Metalúrgica y de la Cámara Argentina del Acero iniciaron formalmente una nueva discusión 
paritaria para la Rama 21 luego del trabajoso acuerdo logrado en julio, al cabo de más de siete meses de negociación. La discusión 
está centrada en la pauta para julio, agosto, septiembre y octubre.

Abel Furlán y el nicoleño Naldo Brunelli están al frente de la representación gremial en la paritaria reabierta para la Rama 21.  
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San Nicolás se prepara para ce-

lebrar, el 25 de septiembre, sus fiestas 

patronales en honor de María del 

Rosario de San Nicolás. 

Las actividades llevan el lema 

"Madre, orando peregrinamos a tu 

corazón" y comenzarán a principios 

de septiembre. En la diócesis se pre-

paran para recibir a hermanos de 

diferentes partes del país. 

El viernes 6 de septiembre, a las 

11.30, se celebrará misa por los tra-

bajadores y por nuevas fuentes de 

trabajo. El sábado 7, a las 11, será la 

peregrinación diocesana de niños y 

a las 15 la de Nuestra Señora de Co-

pacabana. El domingo 8, a las 12, 

tendrá lugar la misa de la Vida Con-

sagrada, mientras que el viernes 13, 

a las 11.30, será la misa por las fuerzas 

de seguridad de la ciudad. 

El domingo 15 se desarrollará la 

peregrinación a pie desde la ciudad 

santafesina de Rosario, que comen-

zará a las 7 y concluirá con la llegada 

de los caminantes al santuario y una 

misa, que presidirá el arzobispo de 

Rosario, monseñor Eduardo Martín. 

El sábado 21 de septiembre se 

llevará a cabo una procesión por la 

ciudad con la imagen de María del 

Rosario de San Nicolás, a las 10. Por 

la noche, a las 20, se rezará un rosario 

de antorchas por el campito. 

 

Más actividades 

El martes 24 será la misa con los 

participantes de la peregrinación a 

pie desde Buenos Aires, prevista 

para las 20, con una vigilia de oración 

a las 21.30. A las 23.30 se espera la 

llegada de la Peregrinación Euca-

rística desde La Emilia, y la imagen 

de San Nicolás de Bari. 

El miércoles 25, día de María del 

Rosario de San Nicolás, los festejos 

comenzarán a las cero horas con el 

saludo a la Virgen y una misa pre-

sidida por el obispo diocesano, mon-

señor Hugo Santiago. 

Luego habrá una noche de oración 

de 2 a 6, misa a cada hora y confe-

siones (en la cripta posterior) de 6 a 

12. A las 7 se iniciarán las confesiones 

en la cripta posterior, y a las 14 habrá 

una hora de adoración al Santísimo 

Sacramento, seguida de la tradicional 

procesión, rosario y misa, que será 

presidida por monseñor Santiago. 

LAS ACTIVIDADES CELEBRATORIAS

La ciudad se prepara para conmemorar  

un nuevo aniversario mariano
Con el lema "Madre, orando peregrinamos a tu corazón", y con diversas actividades previstas a lo largo del mes, la diócesis de 
San Nicolás celebrará el 25 de septiembre el 41º aniversario de la aparición de la Virgen del Rosario.
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En los últimos días se han incre-

mentado los intentos de estafas a 

través del ofrecimiento de descuen-

tos y beneficios en las tarifas de em-

presas prestadoras de servicios. Los 

estafadores apuntan a aprovecharse 

de los personas mayores ofreciendo 

quitas especiales para jubilados que 

caen en la trampa ante la necesidad 

de hacer rendir sus escasos ingresos. 

Haciéndose pasar por empleados de 

las entidades prestatarias, prometen 

rebajas o bonificaciones en facturas 

eléctricas, de telefonía o Internet. 

Ofrecen premios o beneficios ficticios 

a cambio de información sensible, 

como datos de cuentas bancarias o 

tarjetas de crédito utilizando el nom-

bre de empresas. Cuando los usuarios 

entregan sus datos, en procura de 

acceder a los descuentos, los inter-

locutores en realidad los utilizan 

para saquear los ahorros de sus cuen-

tas o tomar préstamos en nombre 

de sus víctimas y luego transferirse 

el dinero así obtenido. Días pasados 

la empresa distribuidora EDEN, ante 

el incremento de casos de este tipo, 

emitió un comunicado advirtiendo 

de falsos ofrecimientos en nombre 

de la entidad para evitar que los 

usuarios sean estafados.  

Este martes se conocieron al me-

nos tres hechos en los que jubilados 

nicoleños resultaron víctimas de es-

tos peligrosos embaucadores que, 

invocando representar a compañías 

como Claro, Flow o EDEN, accedieron 

mediante engaños a las cuentas de 

los usuarios, vaciaron ahorros y to-

maron préstamos millonarios.  

Uno de los hechos tuvo como pro-

tagonista a una mujer jubilada do-

miciliada en zona sur, a quien a través 

de un llamado telefónico le ofrecieron 

una promoción especial con impor-

tantes descuentos en su línea de la 

empresa Claro. La mujer accedió a 

recibir el beneficio, pero cuando co-

menzó a dar sus datos, en medio de 

la ejecución de la estafa consultó su 

cuenta, advirtió la maniobra e inme-

diatamente cortó la llamada. Sin de-

moras se dirigió al banco con el que 

operaba e impidió que los delincuen-

tes transfirieran a otras cuentas el 

dinero que habían obtenido mediante 

un crédito solicitado online a nombre 

de la víctima. Evitó que la despojaran 

de más de 1.200.000 pesos. 

 

Flow y EDEN 

El pasado lunes, un hombre de 63 

años denunció en sede de la Comisaría 

Segunda que había sido víctima de 

estafa luego de ingresar a través de 

una red social a un anuncio que le 

ofrecía descuentos en su servicio de 

telefonía e Internet. Manifestó que el 

31 de agosto ingresó desde su cuenta 

de Instagram a una publicación de 

Personal Flow que ofrecía una quita 

en el cobro del servicio para jubilados. 

Luego de esto desde la supuesta em-

presa se comunicaron con él y le pa-

saron por WhatsApp un TeamViewer. 

De esta forma mediante engaños y 

de manera involuntaria dio el acceso 

al manejo de su teléfono y así a dos 

cuentas bancarias. En la caja de aho-

rros del Banco Santander Río los es-

tafadores le realizaron dos transfe-

rencias por la suma de 1.233.000 

pesos y en su caja del Banco Nación 

también efectuaron transacciones por 

la suma de 100.000 pesos. Sustra-

yendo un total de 1.333.000 pesos. 

El tercer caso fue reportado por 

una mujer de 71 años, quien denunció 

haber sido estafada en más de 3 mi-

llones de pesos tras recibir un llamado 

telefónico de un falso empleado de 

la empresa EDEN. La víctima relató 

que el pasado lunes recibió una lla-

mada de quien se hizo pasar por em-

pleado de la empresa EDEN, ofre-

ciéndole un descuento especial para 

jubilados a lo que la mujer accedió. 

El interlocutor le pidió una fotografía 

de su rostro y le envió un TeamViewer. 

Una vez obtenida la foto, el estafador 

ingresó por reconocimiento facial a 

la aplicación de Banco Nación, de 

donde le quitaron la suma de 400.000 

pesos y solicitaron en su nombre un 

crédito de 2.500.000 pesos para luego 

transferir los montos a una cuenta 

desconocida. Posteriormente entraron 

a la aplicación de su Cuenta DNI y se 

transfirieron la suma de 340.000 pe-

sos.  El monto de la estafa ascendió 

a un total de 3.281.000 pesos. 

La semana pasada desde la em-

presa EDEN emitieron una adver-

tencia dirigida a los usuarios en la 

cual informaron que se habían pro-

ducido engaños invocando el nombre 

de la entidad a través de WhatsApp, 

redes sociales y llamadas telefónicas. 

Recomendaron estar alerta y tener 

en cuenta cuáles son los canales ofi-

ciales. Indicaron, además, que solo 

llaman a los usuarios cuando estos 

solicitan un turno telefónico progra-

mado a través de la oficina virtual y 

la aplicación móvil de la compañía y 

que el único dato requerido es el nú-

mero de usuario del servicio eléctrico. 

También recalcaron que �en ningún 

caso se solicitan datos que no estén 

relacionados con el suministro eléc-

trico�, y que �todas las comunicaciones 

sobre cortes programados se realizan 

a través del correo electrónico, web 

y redes sociales de la empresa, sin 

que haya diálogo directo�. Tampoco 

ofrecen el servicio de inscripción en 

el Registro de Acceso a los Subsidios 

de Energía (RASE), que en todos los 

casos debe ser realizado por el usuario 

con sus datos personales. 

ALERTA DEFRAUDACIONES  

Ola de estafas a través  
de falsas promociones 
Varios vecinos, usuarios de empresas de servicios, resultaron estafados a través de distintas ofertas de beneficios. Los delincuentes brindan 
descuentos falsos en tarifas eléctricas, de telefonía o servicios de Internet. Apuntan especialmente a jubilados y pensionados.  
En el transcurso de esta semana al menos tres nicoleños sufrieron pérdidas millonarias.

Los estafadores apuntan a aprovecharse de las personas mayores ofreciendo 
quitas especiales para jubilados. ILUSTRACIÓN



«La experiencia no la 
da el haber vivido, sino 
el haber reflexionado 
sobre lo vivido»

José Narosky
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1909 - PEPE BIONDI. Nace en 
Buenos Aires el humorista José 
“Pepe” Biondi, uno de los más 
grandes cómicos argentinos. 
Trabajó en circo, cine, teatro 
y televisión. 
1921 - ARIEL RAMÍREZ. Nace 
en la ciudad de Santa Fe el 
músico, compositor y pianista 
Ariel Ramírez, figura destacada 
del folclore argentino y presi-
dente de la Sociedad Argentina 
de Autores y Compositores du-
rante  c inco per íodos .  Es  e l 
compositor de la Misa Criolla, 
una de las obras más impor-
tantes de la música argentina. 
1967 - LES LUTHIERS. Se funda 
en Buenos Aires el grupo hu-
morístico-musical Les Luthiers, 
formado en sus comienzos por 
Gerardo Masana,  Marcos 
Mundstock, Jorge Maronna y 
Daniel Rabinovich. El grupo de 
“instrumentos informales” gra-
bó once discos y publicó 16 vi-
deos de sus espectáculos. 
1986 - LA NOCHE DE LOS LÁ-
PICES. Se estrena la película 
“La noche de los lápices”, di-
rigida por Héctor Olivera y ba-
sada en el libro de los perio-
distas Héctor Ruiz Núñez y Ma-
ría Seoane sobre el secuestro 
y desaparición de estudiantes 
secundarios que reclamaban 
un boleto de transporte estu-
diantil en la ciudad de La Plata 
unos meses después del co-
mienzo de la última dictadura 
cívico-militar. 
2014 - GUSTAVO CERATI.  Al 
cabo de más de cuatro años 
en estado de coma, muere en 
Buenos Aires, a la edad de 55 
años, el músico, compositor y 
productor discográfico Gustavo 
Adrián Cerati, líder de la banda 
Soda Stereo, uno de los artistas 
más importantes, populares e 
influyentes del rock latinoa-
mericano. 
 

El Día del Inmigrante, en la Argentina, 

se celebra el 4 de septiembre de cada 

año desde que se lo estableció en 1949. 

Se eligió esa fecha en recuerdo de la 

disposición dictada por el Primer Triun-

virato en esa misma fecha pero del año 

1812, que ofrecía protección a los in-

dividuos de todas las naciones que de-

searan fijar su domicilio en el país. 

El 4 de septiembre de 1812 el primer 

decreto del Primer Triunvirato sobre 

fomento de inmigración estipulaba 

que el gobierno argentino ofrecía "su 

inmediata protección a los individuos 

de todas las naciones y a su familia 

que quieran fijar domicilio en el te-

rritorio del Estado", asegurándoles el 

pleno goce de los derechos del hombre 

en sociedad con tal de que no pertur-

ben la tranquilidad pública y respeten 

las leyes del país.  

Se creó una comisión de inmigra-

ción que constituyó la primera entidad 

establecida para fomentar la inmigra-

ción y colonización del territorio. Las 

guerras por la independencia impi-

dieron su funcionamiento, aunque fue 

reactivada años más tarde, cuando 

Bernardino Rivadavia fuera ministro 

del gobierno de Buenos Aires, en 1824. 

Fue disuelta el 20 de agosto de 1830 

por orden de Juan Manuel de Rosas. 

El preámbulo de la Constitución 

de la Nación Argentina hace referencia, 

desde 1853, a "todos los habitantes 

del mundo que quieran habitar el suelo 

argentino" y en su artículo 25 reafir-

maba el fomento a la inmigración: "El 

gobierno federal fomentará la inmi-

gración europea y no podrá restringir, 

limitar ni gravar con impuesto alguno 

la entrada en el territorio argentino 

de los extranjeros que traigan por ob-

jeto labrar la tierra, mejorar las indus-

trias e introducir y enseñar las ciencias 

y las artes". 

En 1949, siendo presidente Juan 

Domingo Perón, se estableció el De-

creto n.º 21.430 para conmemorar la 

llegada de los inmigrantes al país, eli-

giéndose la fecha del 4 de septiembre 

en recuerdo de la disposición dictada 

por el Primer Triunvirato en tal fecha 

Día del Inmigrante

Cumpleaños 
Hoy, 4 de septiembre, cumple años, 

Nora Beatriz Cottini de Ponzo. La sa-

ludan especialmente su madre, sus 

hijos, esposo, hermanos y sobrinos. 

Antiguo "Hotel de los Inmigrantes" en el puerto de Buenos Aires, actualmente Museo de Inmigración.

de 1812. El decreto expresa que el do-

cumento del Triunvirato �fue, en ver-

dad, el punto de partida de una inin-

terrumpida serie de actos de gobierno; 

que a través de leyes, decretos y re-

glamentaciones estimuló, protegió y 

encauzó la inmigración� y destaca �...la 

conveniencia de que se rinda un per-

manente y público homenaje al in-

migrante de todas las épocas, que 

sumó sus esperanzas a la de los ar-

gentinos, que regó la tierra con su 

sudor honrado, que ennobleció las ar-

tes, mejoró las industrias...�.
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 RAMALLO  / VILLA CONSTITUCIÓN

Jornada educativa con alumnos  

de la Escuela Primaria N° 1

El domingo al mediodía personal 

del Comando Radioeléctrico de la Uni-

dad Regional VI de Policía logró recu-

perar una motocicleta que había sido 

robada en la localidad de San Nicolás.  

Fuentes policiales informaron que 

los efectivos procedieron a identificar 

a dos hombres en la intersección de 

San Juan y Dorrego, quienes se movi-

lizaban en una motocicleta Honda Wave 

de color rojo. Al corroborar los guarismos 

se verificó que tenía pedido de secuestro 

por robo.  

Si bien ninguno de los sujetos tenía 

antecedentes, quien conducía la moto 

fue imputado por el hecho.

COMANDO RADIOELÉCTRICO 

 

Moto robada

El Centro de Jubilados y Pensionados 

Nacionales �22 de Abril� de calle Jujuy 

54 ofrece una serie de talleres y servicios 

a la comunidad. 

La secretaria Ana Ceraso brindó 

más información al respecto. En re-

lación con los talleres comentó que 

en la actualidad presentan 15 pro-

puestas: taekwondo, folclore, tango, 

tai chi, yoga, gimnasia, entre otras. Tam-

bién cuentan con los servicios de tu-

rismo, peluquería, masajes y podología. 

Además aclaró que no todos son ex-

clusivos para la tercera edad, así que 

invitó a los vecinos a acercarse y conocer 

en detenimiento las ofertas. �Esto está 

abierto para todos, no solo a los socios 

y a la tercera edad, sino a cualquier ve-

cino que quiera formar parte�, explicó. 

Pueden acercarse a Jujuy 54 de lunes 

a viernes de 8.00 a 12.30 y de 14.00 a 

18.00 o comunicarse por teléfono al 

fijo 474262 o al celular 336-4547986. 

A su turno, el presidente de la ins-

titución, Daniel Cabrera, analizó la ac-

tualidad económica y se lamentó: �El 

presente está realmente muy difícil, 

cada vez se complica más. Los costos 

fijos son tremendos�. En ese marco va-

loró la colaboración de los profesores, 

empleados y profesionales porque �dan 

mucho más de lo que deben dar para 

que este centro siga en pie�. 

Asimismo indicó que más de 30 

personas �dependen poco o mucho de 

un ingreso que sale de esta institución�. 

Hizo un párrafo especial también por 

el aporte de los socios. Hoy cuentan 

con aproximadamente 2400. �Agra-

decemos profundamente y de corazón 

a todas las personas que aportan e in-

vitamos a todo aquel que quiera aso-

ciarse a esta institución a que se acer-

que�, prosiguió. 

Por último, y en el marco del Día 

del Jubilado (se conmemora el 20 de 

septiembre), este jueves será la reunión 

de comisión para definir la actividad 

alusiva. De igual modo, Cabrera anticipó 

que posiblemente sea un almuerzo el 

domingo 29 de septiembre. �Lo vamos 

a avisar luego de la reunión, pero desde 

ya están todos invitados a festejar nues-

tro día. Habrá sorteos y entretenimien-

tos, y seguramente la vamos a pasar 

muy bien�, finalizó.

Talleres y servicios  

que brinda el Centro  

de Jubilados Nacionales 
Los mismos son abiertos a la comunidad en general, por 

lo cual invitan a los vecinos a que se comuniquen para 

conocer en detalle cada una de las propuestas.

Daniel Cabrera (presidente)  

y Ana Ceraso (secretaria).

Este 6 de septiembre se cierran las 

listas de aquellos afiliados a la Unión 

Cívica Radical que pretendan conducir 

las filas del centenario partido. En Ra-

mallo se está definiendo si los corre-

ligionarios irán con una lista de unidad, 

como se venía realizando en las últimas 

elecciones, o se definirá a través de 

una interna. El escenario nacional y 

provincial del partido genera especu-

laciones en el orden local, que tras la 

derrota electoral en 2019 y la fractura 

en el Concejo Deliberante, abre un es-

cenario de especulaciones en torno a 

la elección de autoridades. 

El presidente de la UCR local, Diego 

Díaz, afirmó: �Las elecciones son el 6 

de octubre, pero el 6 de septiembre es 

la fecha para el cierre de listas donde 

se entablan las unidades o, en su caso, 

las listas para las elecciones. Hoy no 

está cerrado en ningún orden, ni a nivel 

local ni provincial. Lo cierto es que, en 

la provincia, si bien se venía barajando 

la idea de una lista de unidad, hoy es-

tamos más cerca de una interna�. 

A nivel provincial hay un frente 

abierto entre el actual presidente Ma-

ximiliano Abad y la alianza entre Fa-

cundo Manes y Martín Loustau. �Quien 

dirige el comité provincial es Maximi-

liano Abad, que impulsa la candidatura 

de Miguel Fernández, intendente de 

Trenque Lauquen, con posibilidades 

de que termine siendo presidente por 

una unidad. Pero, por otro lado, está el 

sector de Facundo Manes y Loustau, 

que pone en duda cualquier acuerdo�, 

señaló Díaz. A nivel local, Díaz contó: 

�Venimos pensando en una unidad. 

Ramallo no escapa a lo que ha sido el 

radicalismo en todos los órdenes, la-

mentablemente. Un radicalismo que 

se ha desdibujado en los distintos sec-

tores. Hemos sido furgón de cola del 

PRO, se han peleado por ver quién se-

cundaba en cada una de las listas y la-

mentablemente el radicalismo ha que-

dado desdibujado. Hemos sido furgones 

de una lista armada por el exintendente 

Perié y creo que eso tampoco es salu-

dable. Hoy hay que barajar y arrancar 

de nuevo�. 

Según Díaz, el radicalismo ha perdido 

protagonismo a través de los últimos 

años. �En el 2021, como partido, tuvimos 

la oportunidad única de acompañar 

una lista pura que fue cuando en las 

elecciones legislativas una parte acom-

pañó a Facundo Manes, pero en ese 

momento el partido no lo entendió en 

su conjunto y terminamos desdibujados 

debajo del PRO. En 2023 el partido ter-

minó completamente desdibujado. El 

radicalismo tiene que refundarse en 

todos los órdenes, a nivel local también. 

Tenemos grandes dirigentes en Ramallo, 

con fuerza para ir con una lista del ra-

dicalismo a ganar, perder o a forjar 

nuevamente una historia. Si vamos a 

ir a una unidad que no es genuina, va-

yamos a una interna y que se decida 

quién dirige el partido�, remarcó.

La UCR local se prepara  

para la elección de autoridades 

Hasta el momento se reemplazó la 

totalidad de las lámparas en los barrios 

Santa Teresa y Santa Rosa, y se está 

avanzando sobre calle Obligado hasta 

Leloir de Ramallo Pueblo. Luego se 

continuará por calle Colón y parte de 

Córdoba. 

En esta primera parte, «se van a 

cambiar 700 luminarias y se colocarán 

nuevas columnas en lugares donde no 

hay», expresó el Intendente. El proyecto 

de recambio de sodio a led tiene un 

costo de 500 millones de pesos, «que 

son recursos propios, pero que espe-

ramos recuperar de Provincia», afirmó. 

Luego, se avanzará por los barrios Valle 

de Oro, Don Antonio y Traverso de Villa 

Ramallo. 

En la segunda etapa se continuará 

por el resto de las localidades.

Mauro Poletti: «La idea es cambiar  

el alumbrado de todo el partido de Ramallo» 

El área de gestión ambiental de 

la Municipalidad de Ramallo, repre-

sentado por el ingeniero Adolfo Caa-

maño y la técnica en Medio Am-

biente, Guadalupe Batista, realizó 

una jornada de concientización de 

la importancia de los árboles para 

el medioambiente.  

Junto con los alumnos de la Escuela 

Primaria Nº 1 Rafael Obligado, reali-

zaron la plantación de dos árboles na-

tivos, un guarán y una pezuña de vaca, 

en la plaza José María Bustos.  

El objetivo de esta jornada es con-

cientizar a las infancias del cuidado y 

la preservación de los árboles nativos. 

 Durante la misma se habló so-

bre el tipo de especies que se plan-

taron y los beneficios que los ár-

boles nos brindan.
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Javier Milei iría al Congreso para presentar 

el proyecto de Presupuesto 2025
“Él quiere ir al Parlamento”, sostienen fuentes oficiales, ya que considera que sería “una oportunidad para intentar 
generar una nueva cultura política con relación a las cuentas públicas”.

El presidente Javier Milei con-
curriría en persona a realizar la 
presentación del proyecto de pre-
supuesto 2025 en el Congreso. 

�Él quiere ir al Parlamento�, 
sostienen fuentes oficiales ha-
ciendo referencia a la voluntad 
del primer mandatario, ya que 
considera que sería �una opor-
tunidad para intentar generar 
una nueva cultura política con 
relación a las cuentas públicas�, 
confirmó una alta fuente de Casa 
Rosada al diario Ámbito. 

En este sentido, los estrategas 
gubernamentales están pensan-
do en una exposición extensa 
ante los legisladores, semejante 
a la que el jefe de Estado realizó 
con motivo de la apertura de 
sesiones ordinarias el pasado 
primero de marzo. La fecha pre-
vista para la presentación de la 
iniciativa es el lunes 16 de sep-
tiembre venidero. 

Fuentes parlamentarias, en 
tanto y ante la consulta de Ám-
bito, señalan que el presidente 
puede acompañar al ministro de 
Economía en las reuniones in-
formativas de la Comisión de 
Presupuesto, pero señalan que 
el primer mandatario �no tiene 
atribuciones para convocar a una 
asamblea legislativa para tratar 
el presupuesto, no es parte ni de 
la formalidad ni de la tradición�. 

 
Dudas 

Tras las derrotas que viene 
sufriendo el Poder Ejecutivo en 
el Congreso, en el Gobierno Na-
cional existen dudas sobre que 
el Parlamento termine aprobando 
el proyecto de presupuesto que 
se aprestan a enviar. �En ese ca-
so, se prorrogará el actual�, pre-
cisó un importante funcionario. 

La evaluación oficial es que, 
en este escenario, el Ejecutivo 
tendrá un mayor margen de ac-
ción, porque las partidas se man-
tendrán conforme al presupuesto 
2023 (con las modificaciones que 
ha registrado) y los recursos au-
mentarán en virtud de la espe-
rada recuperación económica. 

Cabe recordar que, tal como 
adelantó Ámbito, el presidente 
se dedica personalmente a la ela-
boración de esta ley que consi-
dera fundamental para la con-
solidación de su programa de go-
bierno. �Diseñé un formato que 
no sea vulnerable a los cambios 

Subieron los dólares  
financieros y el blue

El mercado cambiario va en alza. 
El dólar blue se negoció a $1.290 
para la compra y $1.310 para la venta. 
En tanto, el MEP subió $1,8 (+0,1%) 
hasta los $1.286,81. El CCL trepó 
$15,54 (+1,2%) a $1.310,90. La brecha 
de los dólares financieros con el ma-
yorista, ronda el 36%. El Banco Cen-
tral sigue de cerca la estrategia para 
tratar de recuperar reservas, aunque 
a un ritmo muy lento. 

En el mercado oficial de cambios, 
el dólar mayorista escaló $1,50, a 

$954,50 por unidad. 
En el acumulado de agosto la co-

tización del dólar mayorista avanzó 
apenas 2,3%, en línea con el crawling 
peg coordinado entre el Gobierno y 
el BCRA desde que comenzó el año. 

El dólar tarjeta o turista, y el dólar 
ahorro (o solidario) marca los 
$1.556,80. De este modo, la brecha 
con el blue alcanza su nivel más alto 
desde junio. 

El dólar cripto o dólar Bitcoin co-
tiza a $1.292,75. 

de la macro (economía)�, señaló 
Milei a su entorno en referencia 
a la elaboración del proyecto de 
presupuesto. 

Desde este punto de vista, ex-
plican que la intención del pri-
mer mandatario es que, si por 
alguna razón los ingresos resul-
taran subestimados y en la prác-
tica los recursos del Estado fue-
ran superiores a los previstos, 
estos excedentes se destinarán 
a bajar impuestos y no a aumen-
tar el gasto, como se hizo histó-
ricamente. 

En el escenario contrario, es 
decir que la estimación de in-
gresos resulte inferior a la real, 
la decisión será recortar partidas 
porque, por supuesto, mantener 
en cero el déficit financiero (in-
cluyendo el pago de intereses 
de la deuda) es un objetivo cen-
tral, señalan en medios oficiales. 
Pero adelantan que estos even-
tuales recortes no afectarán ero-
gaciones que en el Gobierno con-
sideran �rígidas�,  como, por 
ejemplo, las jubilaciones o los 
recursos para los sectores más 
necesitados. 

La iniciativa del  Ejecutivo 
�planteará metas fiscales que se 
basan en el mantenimiento de 

las políticas que apuntalan la de-
manda agregada y un incremento 
de los recursos fiscales de la ma-
no de un aumento de la actividad, 
del empleo y de los ingresos re-
ales, dando sostenibilidad al sen-
dero de crecimiento en un con-
texto de reducción de déficit fis-
cal�, según se informó a comien-
zos del julio último en el Informe 
de Avance sobre la Elaboración 
del Proyecto de Ley de Presu-
puesto General de la Adminis-
tración Nacional correspondiente 
al Ejercicio Fiscal 2025. 

 
Criterios 

El Gobierno toma en cuenta 
cuatro criterios fundamentales: 
el mantenimiento del equilibrio 
fiscal, el otorgamiento de planes 
sociales sin intermediarios, la 
modernización y simplificación 
del Estado, y un aumento en las 
partidas para defensa y seguri-
dad. Las proyecciones de la Casa 
Rosada contemplan el equilibrio 
fiscal sostenido, la desacelera-
ción de la inflación, la mejora 
del balance del Banco Central y 
el fortalecimiento de las reservas 
internacionales. 

Las autoridades señalan que 
es prioritario continuar con la po-

lítica de déficit cero, fortaleciendo 
la eficacia y eficiencia del gasto 
público y haciendo énfasis en la 
reducción del gasto político para 
dar prioridad al sostenimiento de 
ingresos de los sectores de mayor 
vulnerabilidad. 

En este sentido, el Ejecutivo 
ratifica las políticas diseñadas 
desde el Ministerio de Capital 
Humano, que conduce Sandra 
Pettovello, orientadas a eliminar 
la intermediación en los planes, 

ampliar la asistencia social a ma-
dres y niños de los sectores más 
vulnerables y proteger el poder 
adquisitivo de las jubilaciones 
y pensiones. 

En cuanto al rol del Estado, la 
estrategia oficial se orienta a 
�hacer un Estado moderno, efi-
caz, eficiente, simple y útil para 
los ciudadanos, ocupado en sus 
funciones esenciales para no en-
torpecer las condiciones para el 
desarrollo del sector privado, fa-
voreciendo la libre empresa�. 

En tal sentido, se inscriben 
las tareas que realiza el Minis-
terio de Desregulación y Trans-
formación del Estado, coman-
dado por Federico Sturzenegger, 
que buscan simplificar acciones 
y procesos, digitalizando y sim-
plificando trámites,  desburo-
cratizando y eliminando inter-
mediarios. 

En cuanto a las fuerzas de se-
guridad y defensa, se apunta a 
mejorar el equipamiento tanto 
para sostener la soberanía terri-
torial como para mejorar la se-
guridad interior fortaleciendo la 
prevención del delito y la inves-
tigación del crimen organizado, 
según la argumentación oficial. 

Las autoridades se encuentran 
elaborando además los datos 
cuantitativos que contendrá el 
proyecto (inflación y crecimiento, 
entre otros). En fuentes oficiales 
se señala que, con el antecedente 
de los logros alcanzados en ma-
teria fiscal en los últimos meses, 
el presupuesto 2025 �será por 
primera vez en muchos años una 
verdadera hoja de ruta�. 
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Financiamiento universitario:  

la oposición consiguió el dictamen 

y el proyecto llegará al recinto

El Senado dictaminó favorable-
mente el proyecto de aumento pre-
supuestario para las universidades 
nacionales, que cuenta con la media 
sanción de la Cámara de Diputados 
y es rechazado por el oficialismo con 
el argumento de que pone en riesgo 
el superávit fiscal.  

El encuentro tuvo como marco el 
plenario de las comisiones de Edu-
cación y de Presupuesto y Hacienda 
que conducen el kirchnerista Eduardo 
�Wado� de Pedro (Buenos Aires) y el 
libertario Ezequiel Atauche (Jujuy). 
Las intenciones por sesionar marcha-
ban por carriles distintos. Por un lado, 
un sector pretende llevarlo al recinto 
hoy miércoles y propinar así una san-
ción definitiva a la iniciativa. Otros 
pretendían que fuera mañana jueves 
y que se incluya el proyecto que im-
planta la Boleta Única de Papel (BUP). 
La moneda aún está en el aire con 
respecto al DNU que le otorga fondos 
a la SIDE y que ya fue rechazado por 
Diputados. El aumento de los recursos 
para las universidades nacionales, 
que incluye un incremento para los 
docentes y no docentes, generará un 
impacto fiscal de 735.598 millones de 
pesos, lo que implica el 0,14 por ciento 
del PBI, según informó la Oficina de 
Presupuesto del Congreso.   

El proyecto obliga al Poder Eje-
cutivo a actualizar las partidas pre-
supuestarias para cubrir gastos de 
funcionamiento, investigación y ex-
tensión en las universidades y fija 
que cada dos meses el Gobierno de-
berá ajustar los presupuestos de las 
universidades acuerdo a la inflación. 

 
El debate 

El primero en tomar la palabra 
fue De Pedro, quien destacó que la 
media sanción que tiene como origen 
la Cámara de Diputado solo �es un 

rescate urgente para garantizar el 
funcionamiento mínimo� de las uni-
versidades nacionales. Por su parte, 
Atauche, la voz de la Casa Rosada 
en la comisión -de la que se retiró 
rápidamente-, explicó que el finan-
ciamiento de la casa de estudio �pre-
ocupa� al oficialismo y consideró 
que vienen apoyando la causa. �He-
mos aumentado el presupuesto de 
educación, a pesar de que venía muy 
atrasado. Pusimos al día una cuestión 
que no se reclamaba y que empe-
zaron reclamar; y que entendíamos 
que era razonable que todos los do-
centes y los presupuestos sean ade-
cuadas�, argumentó. 

En esa línea, hizo énfasis en el 
pedido del Ejecutivo por auditar el 
presupuesto de las universidades: 
�Tenemos que cuidar los bolsillos 
de los pagadores de impuestos ar-
gentinos. Queremos que los argen-
tinos sepan los niveles de actuali-
zación y en qué se utilizan�. 

Uno de los que salió al cruce de 
Atauche sin nombrarlo fue el senador 
de la UCR Flavio Fama (Catamarca) 
que, además de citar la autonomía 
de las universidades, sostuvo que 
es �injusto meter en la misma bolsa 
a todas las universidades�. 

Otro radical que cargó contra el 
oficialismo fue el senador Martín 
Lousteau (CABA) que, principalmente, 
apuntó contra Milei: �El presidente 
habla de la educación pública como 
adoctrinamiento, después va a su 
viejo colegio y adoctrina a los alum-
nos�. �El Gobierno mintió con los 
gastos de funcionamiento. El Gobier-
no decía que eso estaba saldado, 
pero no era así. Aún hoy no terminan 
de cumplir, según nos cuentan los 
rectores de las universidades�, ex-
plicó el representante de la ciudad 
de Buenos Aires.

Los seis gobernadores más críticos 
de la gestión de Javier Milei se reu-
nirán hoy al mediodía en el Consejo 
Federal de Inversiones (CFI) para 
unificar una postura ante la discusión 
legislativa del proyecto de Presu-
puesto 2025. 

Concurrirán al cónclave Axel Ki-
cillof (Buenos Aires), Ricardo Quintela 
(La Rioja), Gildo Insfrán (Formosa), 
Gustavo Melella (Tierra del Fuego), 
Sergio Ziliotto (La Pampa) y Gerardo 
Zamora (Santiago del Estero). 

En cambio, no serán de la partida 
los peronistas «dialoguistas» Raúl 
Jalil (Catamarca), Gustavo Sáenz (Sal-
ta) y Osvaldo Jaldo (Tucumán), quie-
nes tienen una mejor relación con 
el Gobierno de Milei. 

En el encuentro, previsto para el 
mediodía y con horario a definir, los 
gobernadores del PJ y aliados harán 
una puesta en común de sus preo-

cupaciones, entre las cuales sobresale 
la alarma por el freno de la obra pú-
blica nacional y el desfinanciamiento 
de las cajas de jubilaciones a 13 pro-
vincias. «Vamos a hacer una eva-
luación y un análisis de la situación 
del país, también de la decisión po-
lítica del Gobierno que le está por 
transferir 450 mil millones de pesos 
a la Capital», anticipó Quintela, al 
referirse al acuerdo entre el Poder 
Ejecutivo nacional y el Gobierno por-
teño de traslado de 31 líneas de co-
lectivos. Quintela sostuvo que esos 
fondos que se transferirán «no son 
para los capitalinos, sino para el clan 
Macri; ese es el acuerdo que se sos-
pecha al que llegó (Mauricio) Macri 
con el presidente», añadió, en refe-
rencia a los encuentros de Milei con 
el ex mandatario en la Quinta de Oli-
vos. El mandatario riojano señaló en 
declaraciones periodísticas que «ca-

sualmente, después de esa cena apa-
recen estos 450 mil millones para 
cuidar a la ciudad más rica de Ar-
gentina, que pertenece al conjunto 
de los argentinos». En otro orden, 
es posible que pongan sobre la mesa 
de debate la sucesión de Alberto Fer-
nández como titular del PJ ante las 
elecciones internas que se realizarán 
el 17 de noviembre próximo. 

Uno de los principales candidatos 
a asumir la presidencia del partido 
es el propio Quintela, quien cuenta 
con el apoyo de Kicillof: el gobernador 
bonaerense fue el mes pasado a La 
Rioja para el acto de la jura de la 
nueva Constitución provincial. 

También podría colarse en la 
agenda de discusión la cuestión de 
los pliegos del juez Ariel Lijo y el 
abogado constitucionalista Manuel 
García Mansilla, impulsados por el 
Gobierno para la Corte Suprema.

Gobernadores peronistas y aliados  
se reúnen hoy en el CFI para unificar 
postura sobre el Presupuesto 2025 
El conclave se llevará a cabo hoy y estarán los mandatarios que más confrontan 

con el Gobierno nacional. 

Ricardo Quintela y Axel Kicillof, dos de los seis gobernadores opositores que se reúnen.
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La Asociación de Entidades Pe-

riodísticas Argentinas (Adepa) ma-

nifestó su preocupación por el decreto 

que dictó el Gobierno nacional por 

el cual se modificaron reglamenta-

ciones de la Ley de Acceso a la In-

formación Pública.  

Según Adepa, el decreto 780/2024, 

contiene excepciones �que, por su 

amplitud y vaguedad, podrían habi-

litar a los funcionarios a incumplir 

su obligación de permitir el acceso 

a la información pública bajo el pre-

texto de genéricos �daños y perjuicios� 

o con fundamento en un supuesto 

�interés público�». 

En esa línea, la entidad consideró 

que esas restricciones «podrían afectar 

tanto el respeto de los principios re-

ceptados por la ley como los están-

dares constitucionales e internacio-

nales en esta materia». 

Además, la institución sostuvo que 

esas modificaciones podrían ocasionar 

«aplicaciones restrictivas» e incom-

patibles con el texto legal, con los prin-

cipios constitucionales y con los tratados 

internacionales que imponen el acceso 

irrestricto a toda información que se 

vincule con el desempeño de los fun-

cionarios públicos». 

A su vez, en el escrito publicado, 

Adepa le recordó al Poder Ejecutivo 

los «principios consagrados en el artículo 

1° de la Ley de Acceso a la Información, 

y que se encuentran fuera del alcance 

de la competencia regulatoria del Poder 

Ejecutivo, figuran los de �presunción 

de publicidad�, �máxima divulgación�, 

�máximo acceso�, �alcance limitado de 

las excepciones�» e «in dubio pro petitor» 

(«ante la duda, a favor del peticionan-

te»). Para Adepa, uno de los cambios 

más preocupantes del decreto marcha 

por el alcance de las definiciones de 

información pública y documento, es-

tablecidos en el artículo 3º del texto 

original. En ese punto, el Gobierno es-

tableció que «no se entenderá como 

información pública a aquella que con-

tenga datos de naturaleza privada que 

fueran generados, obtenidos, trans-

formados, controlados o custodiados 

por personas humanas o jurídicas pri-

vadas o por la ausencia de un interés 

público comprometido, ajenos a la ges-

tión de los sujetos obligados enume-

rados en el artículo 7° de la Ley N° 

27.275 y su modificatoria».  

Según la institución, la definición 

original de esa Ley prescribía que in-

formación pública es «todo tipo de dato 

contenido en documentos de cualquier 

formato que los sujetos obligados enu-

merados en el artículo 7° de la presente 

ley generen, obtengan, transformen, 

controlen o custodien». 

En ese contexto, Adepa dejó en claro 

que los «funcionarios públicos tienen 

derecho a la privacidad y que en todo 

gobierno democrático pueden existir 

aspectos muy específicos que deban 

permanecer temporalmente fuera del 

conocimiento público, se trata de casos 

excepcionales, a los que sólo puede 

llegarse luego de acreditar la necesidad 

inaplazable de impedir que la ciudadanía 

conozca acabadamente la actividad de 

sus mandatarios». 

«El secreto es, en ocasiones, un re-

medio inevitable para el sostenimiento 

de un régimen democrático. Su exten-

sión más allá de lo excepcionalmente 

necesario precipita a una pendiente 

que imposibilita hacer efectiva la res-

ponsabilidad pública de las autoridades. 

Y es una manera de socavar las bases 

republicanas del país», subraya el do-

cumento difundido por Adepa.  

Para concluir, Adepa consideró que 

«necesario que el Poder Ejecutivo revise 

este tipo de reglamentaciones que des-

naturalizan lo preceptuado por la ley, 

la Constitución y los estándares inter-

americanos de derechos humanos». 

 

El Gobierno nacional dictó el lunes 

un decreto para restringir el acceso 

a información pública, especialmente 

cuando se trate de «datos privados» 

de los funcionarios o pueda causar 

«daños y perjuicios» a las personas. 

Se trata de una interpretación res-

trictiva de la Ley de Acceso a la In-

formación Pública, cuya modificación 

realizó el Gobierno a través de un de-

creto reglamentario, que lleva las fir-

mas del presidente Javier Milei y del 

jefe de Gabinete, Guillermo Francos. 

Este criterio restrictivo del con-

cepto de qué es información pública 

ya se aplicó cuando el Gobierno se 

negó a brindar información sobre 

los gastos, mantenimiento y otros 

datos de los perros de Milei que viven 

en la Quinta de Olivos, porque ase-

guró que eran cuestiones vinculadas 

con el «ámbito privado» del presi-

dente de la Nación. 

Pero ahora se amplió su alcance, 

ya que se establecieron límites más 

precisos y generales sobre qué in-

formación se podrá solicitar y en 

qué condiciones el Gobierno puede 

negar el acceso a información pú-

blica, «especialmente cuando la 

solicitud pretenda ingresar a una 

esfera típicamente doméstica». 

«Habrá que ver como se imple-

menta ese criterio, porque podría 

usarse para negar información so-

bre las visitas a Olivos», dijo a Clarín 

un especialista en acceso a la in-

formación pública. 

El Gobierno podrá negar el acceso 

cuando el conocimiento de esa in-

formación pública pueda causar 

«daños y perjuicios» a las personas, 

haya «ausencia de interés público» 

o se constituya en un «abuso del 

derecho», según figura en el Decreto 

780/24 que publicó este lunes el 

Ejecutivo en el Boletín Oficial. 

Además, restringe la difusión 

de «deliberaciones preparatorias, 

papeles de trabajo o exámenes 

preliminares» sobre un acto de 

gobierno. 

 

Repercusiones de  

la nueva normativa 

El decreto del Gobierno provocó 

las críticas de dirigentes políticos de 

la oposición y de especialistas en 

temas de comunicación, que se ex-

presaron en redes sociales y consi-

deraron a esta nueva normativa como 

un paso más en las restricciones al 

acceso a la información pública y a 

la libertad de expresión. 

Adepa manifestó su preocupación 

ante los cambios del Gobierno  

en la Ley de Información Pública
La entidad le pidió al Ejecutivo que «revise este tipo de reglamentaciones que 
desnaturalizan lo preceptuado por la ley, la Constitución y los estándares 
interamericanos de derechos humanos». 

 Adepa manifestó su preocupación ante los cambios en la Ley de Información Pública.

Por decreto,  Milei puso mayores 

límites a la ley de acceso  

a la información pública

El Gobierno reglamentó aspectos de la ley.
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El Gobierno bonaerense lanzará 

este miércoles una campaña de pre-

vención contra el dengue, que podría 

incluir un anuncio de compra de va-

cunas, luego de advertir sobre la po-

sibilidad de un brote grave de la en-

fermedad este verano y responsabilizar 

por ello al gobierno nacional, al que 

acusa de no llevar adelante acciones 

para paliar la situación. 

El anunció estará a cargo del propio 

Kicillof, que brindará una conferencia 

de prensa junto al ministro de Salud, 

Nicolás Kreplak y a su par de Gobierno, 

Carlos Bianco, por la mañana, en la 

Casa de Gobierno platense. 

Se trata de una campaña integral 

que contiene acciones de información 

a la opinión pública sobre cómo prevenir 

la propagación del mosquito que con-

tagia la enfermedad, acciones de �des-

cacharreo� por parte de promotores de 

salud y, también, el probable anuncio 

de la compra de vacunas para algunos 

grupos de riesgo. 

Esa vacuna, que no figura en el 

calendario obligatorio nacional, 

cuesta cerca de 93 mil pesos por 

dosis (son dos) en el mercado, por 

lo que es de difícil acceso a amplias 

capas de la población. 

La provincia también prevé fabricar 

repelente en la próxima campaña para 

distribuir en barrios populares. En enero 

pasado, la disparada de precios del pro-

ducto provocó preocupación. 

Kreplak advirtió semanas atrás que 

la próxima semana será �desquiciante� 

por la cantidad de casos que podrían 

darse y culpó a su par nacional, Mario 

Russo, por la falta de un plan unificado 

de acción para evitarlo. Antes, en una 

entrevista con DIB, había planteado la 

misma cuestión. 

�La falta de diálogo del Gobierno 

con las provincias es una de las partes 

principales del problema. Si esto sigue 

de esta manera la parte más seria se 

va a ver en la próxima epidemia de 

dengue que probablemente venga muy 

grave�, advirtió Kreplak. 

El funcionario nacional replicó que 

Kreplak que �miente otra vez�, porque 

�la salud es una responsabilidad pri-

maria de las provincias�. Y a través de 

su cuenta de X, agregó: �Resulta insólito 

que, luego de más de cuatro años de 

gestión, todavía no lo tenga claro�. El 

ministro nacional también remarcó 

que �la eliminación del mosquito en el 

territorio es la primera línea de defensa 

para frenar el dengue, y es clave el tra-

bajo local y peridomiciliario para com-

batirlo�, por lo que �es prioritario que 

la Provincia coordine con los municipios 

para trabajar en la prevención�. 

 

 

El Salón dorado de la Goberna-

ción fue la sede de un encuentro 

entre el mandatario bonaerense, 

Axel Kicillof y representantes gre-

miales de la Provincia. El fin del 

encuentro fue darle lugar a los di-

rigentes sindicales para que expli-

quen la realidad que viven los tra-

bajadores y trazar lineamientos con 

el fin de armar un gran frente para 

presentarle batalla a Javier Milei 

como principal espacio opositor. 

El encuentro comenzó pasadas 

las 14.30 y se extendió durante gran 

parte de la tarde. Esta cumbre tuvo 

lugar gracias a un impulso del mi-

nistro de Trabajo bonaerense, Walter 

Correa. No es la primera vez que el 

Gobernador recibe a los gremios. 

Desde el inicio de su primer mandato 

que Kicillof mantiene un vínculo 

aceitado con los referentes gremiales.  

Se vio en reiteradas oportunidades 

en negociaciones paritarias y en reu-

niones previas entre las partes, donde 

la Provincia le explicó en más una 

vez el estado de las arcas bonaeren-

ses a la hora de sentarse a discutir 

aumentos de salarios. 

Hace tres semanas, la Provincia 

llegó a un acuerdo salarial con to-

dos los gremios para los meses de 

agosto y septiembre con un 4,5% 

y un 4% de incremento respecti-

vamente. La medida alcanzó a to-

dos los trabajadores de la admi-

nistración pública, incluidos las 

fuerzas de seguridad y el Servicio 

Penitenciario Bonaerense. 

�Fue una reunión para evaluar 

la coyuntura� aseguraron desde 

uno de los gremios que participó 

del encuentro. El Gobernador le 

dio espacio a los dirigentes para 

que reflejen la situación que se 

vive en las bases. �Los gremios 

hablaron acerca de toda la pro-

blemática que se vive a diario, y 

en especial con la gente en el día 

a día�, le aseguró a La Tecla uno 

de los presentes. 

El gobierno de la Provincia 

quiere sostener el buen vínculo 

con los sindicatos, con el fin de 

conformar un gran frente para 

combatir contra la gestión de Javier 

Milei. Al vínculo estrecho con los 

trabajadores, se le suma al armado 

que realizan dos dirigentes de peso 

en la Provincia como lo son Carlos 

Bianco y Andrés Larroque con el 

fin de proyectar a Axel Kicillof co-

mo una alternativa para conducir 

al peronismo nacional en vísperas 

a la contienda del 2027. 

Otro referente gremial que dijo 

presente en el encuentro le con-

firmó a La Tecla que se trazaron 

algunos lineamientos para con-

frontar con Nación. Aseguró que 

�Se compartieron diversas visiones 

políticas� y que los dirigentes ex-

pusieron �la situación que com-

parten los gremios de cómo están 

las bases�. 

Por otra parte, desde la Provin-

cia también aseguraron que el en-

cuentro sirvió para trazar una es-

trategia. �Hay que oponerse a Milei 

y explicar mucho cómo está per-

judicando a los bonaerenses�, sen-

tenciaron desde Gobernación. La 

idea conjunta entre el Gobierno 

provincial y los gremios es explicar 

�cómo ataca permanentemente a 

los bonaerenses� y que las políticas 

de Milei no son �contra un gober-

nador o un gobierno�, sino que son 

�contra el pueblo de la provincia 

de Buenos Aires�. 

 

Lanzan una campaña  
�integral� contra el dengue 
tras los cruces con Nación

 Axel Kicillof y Nicolás Kreplak harán los anuncios contra el dengue.

Junto a los gremios,  
la Provincia trazó lineamientos 
para oponerse a Javier Milei
Axel Kicillof mantuvo un extenso encuentro junto a dirigentes gremiales de la provincia de 

Buenos Aires con el fin de trazar una estrategia para hacerle frente al Gobierno nacional. 

El gobernador bonaerense recibió a los representantes gremiales del distrito.
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En medio de la crisis en Vene-

zuela, el presidente Nicolás Maduro, 

sorprendió al país y al mundo al 

anunciar que la Navidad comenzará 

el primero de octubre. El insólito 

anuncio fue realizado durante su 

programa de televisión Maduro +, 

en su edición número 55, y justi-

ficado como un �homenaje al pueblo 

combativo�. 

La decisión de adelantar las ce-

lebraciones navideñas, que corres-

ponden al 25 de diciembre, se pro-

duce en un contexto marcado por 

tensiones políticas, un apagón na-

cional y la reciente orden de arresto 

contra el candidato opositor Edmun-

do González Urrutia. Maduro inició 

su programa con un tono festivo, se-

ñalando que �ya huele a Navidad� y 

que, como muestra de agradeci-

miento al pueblo venezolano, de-

cretaba el inicio de las festividades 

para el 1° de octubre. �Arranca la 

Navidad con paz, felicidad y segu-

ridad�, expresó con entusiasmo. 

Luego el dictador venezolano aseguró 

que esta medida es un reconoci-

miento «al espíritu combativo de los 

venezolanos», quienes, según él, han 

demostrado su fortaleza frente a las 

adversidades, incluyendo el reciente 

apagón que afectó a todo el país, in-

cluida la capital, Caracas. 

El presidente venezolano atri-

buyó el apagón a un supuesto �sa-

botaje� que, según su gobierno, no 

logró paralizar al país. Maduro des-

tacó que, a pesar de la falta de elec-

tricidad, los ciudadanos continuaron 

con sus actividades diarias, en una 

supuesta demostración de confian-

za en su gobierno. 

El mandatario bolivariano agregó 

que �periodistas tarifados, compra-

dos, mercenarios, ya anunciaron �Ve-

nezuela sin luz�. Salieron profetas, 

tienen poderes de adivinación, son 

adivinos». «Pero no pudieron, la gen-

te dio una demostración hermosa 

de confianza en el gobierno boliva-

riano y fue a trabajar y nosotros a 

respaldarlos, y el viernes a la noche 

pa� la fiesta (sic)», comentó en tono 

irónico el mandatario. 

El anuncio del adelanto navideño 

no fue el único tema abordado por 

Maduro en su programa. El presi-

dente también dedicó una parte im-

portante de su discurso a criticar al 

candidato opositor Edmundo Gon-

zález Urrutia, quien recientemente 

fue objeto de una orden de arresto 

emitida por la Justicia chavista. Gon-

zález Urrutia, conocido por su férrea 

oposición al régimen de Maduro, 

está acusado de varios delitos, in-

cluyendo �desobediencia de leyes�, 

�conspiración�, �usurpación de fun-

ciones� y �sabotaje�, relacionados 

con las elecciones presidenciales 

del 28 de julio. 

Nicolás Maduro decretó el adelanto de la Navidad en Venezuela: será el 1° de octubre 

Nicolás Maduro anunció su tradicional adelanto de Navidad.

El joven cordobés que contrajo 

viruela del mono en México falleció 

este domingo luego de estar inter-

nado en grave estado y sufrir un paro 

cardiorrespiratorio. 

Santiago Molina, de 28 años y 

oriundo de La Caleta, estuvo 21 días 

internado en el Hospital General de 

México y a pesar de que se había re-

cuperado del virus, su estado general 

había desmejorado producto de las 

fallas multiorgánicas que le provocó 

la enfermedad. 

«Se broncoaspiró, colapsó uno de 

sus pulmones y fue a terapia con in-

tubación», informó una de sus tías en 

diálogo con un medio de Córdoba. 

En este marco, se había dado a 

conocer que el cuadro de salud del 

joven ya era de riesgo al haber sido 

diagnosticado con VIH. 

La muerte de Molina sucedió es-

te domingo, pero la noticia tras-

cendió hace horas luego de que su 

madre, Claudia Follin, haya dado 

a conocer la información en su 

cuenta de Facebook. 

«A todos los amigos y conocidos 

de Santy, queremos comunicar que 

ha fallecido lamentablemente. 

Siempre estará en nuestro cora-

zón», expresó. 

Por el costo, se espera que se 

haga una misa en México para luego 

cremarlo y así lograr traer las ce-

nizas a la Argentina. 

Viruela del mono: cómo se con-

tagia, síntomas, origen y letalidad 

La viruela del mono es una en-

fermedad zoonótica muy poco fre-

cuente cuyos síntomas son parecidos 

a los que se observaban en los pa-

cientes de viruela, aunque menos 

graves. Los primeros casos humanos 

se identificaron en la República De-

mocrática del Congo en 1970. 

La enfermedad se transmite por 

contacto, a través de la saliva o por 

contacto con las heridas y las costras.  

Al respecto de la sintomatología, 

se conoce que el período de incu-

bación suele ser de 6 a 16 días, 

aunque puede variar entre 5 y 21. 

Unos días después de la aparición 

de la fiebre, se desarrolla un exan-

tema (una erupción en la piel ro-

jiza), que a menudo comienza en 

la cara y luego se extiende a otras 

partes del cuerpo. 

Las zonas más afectadas por la 

erupción cutánea suelen ser el ros-

tro, en el 95% de los casos, y las 

palmas de las manos y las plantas 

de los pies en el 75% de los con-

tagiados. Además de la erupción, 

las personas con esta enfermedad 

suelen presentar: fiebre baja, dolor 

de cabeza, dolor muscular, infla-

mación de ganglios linfáticos y 

cansancio.Lo dramático es que por 

ahora no existe una vacuna o tra-

tamiento específico disponible. El 

tratamiento es sintomático y de 

apoyo, incluida la prevención y el 

tratamiento de infecciones bacte-

rianas secundarias. 

La mayoría de las personas se 

recuperan en hasta 3 semanas. 

Sin embargo, en algunos casos 

puede producirse una enfermedad 

grave. Según la Organización Mun-

dial de la Salud (OMS), el riesgo 

de enfermedad grave y muerte 

aumenta en pacientes inmuno-

deprimidos, sea por medicación 

o por enfermedad. 

 

  

Viruela del mono: murió el joven  

cordobés que estaba internado en México
Por el costo del traslado, se realizará una misa en el país norteamericano para luego cremarlo y así lograr traer las cenizas 
a la Argentina. Preocupación de las autoridades sanitarias en todo el mundo por el avance del virus. 

Santiago Fabián Molina falleció en México y lo repatriarían cremado.
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ELIMINATORIAS SUDAMERICANAS

Scaloni aún no 

definió la formación 
Con los ojos puestos en el armado del once para recibir mañana a Chile, el DT 

argentino no dio señales sobre los reemplazantes de Messi y Di María, así como 

tampoco en el lateral izquierdo ante la ausencia de Tagliafico.

RIVER 

Brito descartó 
hacer más 
incorporaciones 

 
Luego de mantener reuniones 

con Claudio Tapia, presidente de la 
AFA, y dirigentes de la Conmebol 
para pulir detalles de cara a la final 
de la Copa Libertadores 2024, que 
probablemente será en el estadio 
Monumental, Jorge Brito volvió a re-
ferirse al mercado de pases de River 
y le dio un cierre definitivo a falta 
de tres días para el final del plazo 
de incorporación para los equipos 
del fútbol argentino. 

"Estamos como estamos. Tene-
mos un gran plantel. Estamos muy 
orgullosos de tener tres campeones 
del mundo. El desafío será poner-
nos a punto para todo lo que viene", 
sentenció el mandamás del cuadro 
de Núñez, en una entrevista con 
Sacá del Medio, mientras se llevaba 
a cabo la cena anual de la Funda-
ción River. 

Después de haber contratado a 
Germán Pezzella, Marcos Acuña, 
Fabricio Bustos y Maximiliano Me-
za, todos jugadores de vasta jerar-
quía pedidos por Marcelo Gallardo, 
el Millonario se retiró de los mo-
vimientos del mercado en lo que 
respecta a las compras. 

Por otra parte, hubo algunas sa-
lidas en los últimos días, como la 
de Sebastián Boselli a Estudiantes 
de La Plata.  

Ante el parate del fútbol local por 
la disputa de las Eliminatorias Sud-
americanas rumbo al Mundial 2026, 
el cuerpo técnico de la Banda decidió 
realizar una pequeña pretemporada 
antes de la reanudación de la Liga 
Profesional y la Copa Libertadores. 
Serán cuatro días en los que el plantel 
se hospedará en el hotel Hilton de 
Pilar, en la provincia de Buenos Aires, 
con el objetivo de mejorar la parte 
física, uno de los déficits en el arran-
que del segundo ciclo de Marcelo 
Gallardo en River. 

"Son días que siempre suman, 
sobre todo cuando hay tanto por 
jugar por delante. Tener 15 días 
para entrenar es positivo y te da 
la chance de reponerte en lo físico 
y en lo anímico. Es una suerte de 
minipretemporada que estamos vi-
viendo", expresó el empresario so-
bre esta cuestión. 

El dato que preocupa al cuadro 
de Núñez, más allá de la solidez 
defensiva que ganó tras la vuelta 
del Muñeco, es que todavía no pudo 
ganar en el plano doméstico. Aun-
que se llevó dos victorias ante Ta-
lleres en los octavos de final de la 
Copa Libertadores, empató cuatro 
duelos consecutivos, frente a Hu-
racán, Gimnasia y Esgrima La Plata, 
Newell's e Independiente.  

 
 

CHILE 

Gareca  
va delineando 
el equipo 

La selección de Chile ya se en-
cuentra en el país para preparar 
el cruce frente al seleccionado ar-
gentino, mañana jueves a partir 
de las 21.00 en el Estadio Monu-
mental. Ricardo Gareca, DT de La 
Roja, buscará meter al equipo en-
tre los primeros puestos de la tabla 
de las Eliminatorias Sudamerica-
nas y deberá arrancar por un plato 
difícil. ¿La ventaja? No estará pre-
sente Lionel Messi, punto clave 
para el Tigre que confesó que 
aprovechará la ausencia del diez. 

"Prefiero que no esté Messi", 
declaró el argentino este martes 
en rueda de prensa, a pesar del 
cariño por el mejor jugador del 
mundo porque, claro, el objetivo 
será ganar. Sin embargo, la frase 
se perdió al momento que comen-
zó a elogiar a la Selección Argen-
tina, a quien le reconoció un gran 
poderío. "Veo bien a Argentina. 
Los valores importantes que tie-
nen y son capaces de resolver. No 
varía que Leo esté o no, tenemos 
que fijarnos en lo que nos con-
viene a nosotros�, continuó. 

El exentrenador de Vélez ana-
lizó el encuentro de este jueves 
e hizo alusión a la pica entre am-
bas selecciones: "Va a ser muy 
disputado, como fue en la Copa 
América. Va a ser en una cancha 
con dimensiones más grandes que 
en Copa América. Fue una actua-
ción bastante pareja, jugamos el 
partido que había que jugar". Con 
la cabeza puesta en el triunfo, re-
conoció que van a poder �desarro-
llar un juego más fluido respecto 
al de la Copa". 

Gareca no quiso dar demasia-
das pistas en la conferencia de 
prensa ni siquiera en el arco, 
donde remarcó a sus dos guar-
dametas. Tras el retiro de Claudio 
Bravo, la lucha está entre Gabriel 
Arias y Brayan Cortés. En el fondo 
podría poner una línea de cuatro 
con Paulo Díaz y Guillermo Ma-
ripán en la zaga, Mauricio Isla en 
el lateral derecho y hay otra duda 
entre Thomas Galdames y Euge-
nio Mena en el izquierdo. 

En la mitad de la cancha resta 
definir si se inclinará por usar 
tres o cuatro volantes, igualmente 
Erick Pulgar y Rodrigo de Eche-
verría asoman como fijas. Allí hay 
varios jugadores que podrían su-
marse: Marcelino Núñez, Williams 
Alarcón y Felipe Loyola. Depen-
diendo de lo que plantee en el 
medio, los que pelean por los dos 
o tres lugares en el ataque son: 
Eduardo Vargas, Víctor Dávila, Da-
vid Osorio y Bren Brereton. 

 
 

De la Redacción de EL NORTE 
deportes@diarioelnorte.com.ar 

 
Después de la Copa América, 

la Selección Argentina vuelve 
al ruedo mañana jueves con el 
regreso de las  El iminatorias 
Sudamericanas y un duelo ante 
Chile que tendrá varias cues-
tiones que lo hacen especial . 
Por un lado, será el reencuentro 
con la gente después del bicam-
peonato continental, pero ade-
más tendrá las ausencias im-
portantísimas de Lionel Messi, 
que se recupera todavía de la 
lesión de tobillo que sufrió jus-
tamente en la final de la Copa 
América, y Ángel Di María, que 
decidió retirarse del combinado 
nacional y dirá presente en el 
Monumental solo para ser ho-
menajeado. 

La principal incógnita será 
quién reemplaza a Messi, que 
en los últimos cuatro años faltó 
solo a siete de los 58 partidos 
que jugó la  Selección entre 
amistosos y oficiales. Las op-
ciones naturales que tiene Sca-
loni entre los convocados son 
Paulo Dybala y Valentín Carboni, 

aunque también la ausencia del 
10 podría implicar un cambio 
de esquema y que la Selección 
se presente con tres delanteros 
naturales. Sin embargo, pese a 
la especulación previa, lo que 
probó Scaloni fue con tres viejos 
conocidos:  Lautaro Mart ínez 
junto a Nicolás González y Julián 
Álvarez, lo que despeja también 
las dudas alrededor del reem-
plazante de Ángel Di María, que 
en la Copa América sumó más 
titularidades que suplencias.  

El otro puesto a resolver está 
en la defensa: Nicolás Tagliafico, 
que se adueñó del  lateral  iz-
quierdo, fue dado de baja de la 
convocatoria y en su lugar fue 
llamado Marcos Acuña, aunque 
lo cierto es que el Huevo no ha-
bía sido considerado de arran-
que para estos partidos. El Hue-
vo se perfila como titular y Va-
lentín Barco es quien asoma co-
mo alternativa, a lo que se le 
suma la chance de ver a Lisan-
dro Martínez en dicho rol en ca-
so de ser necesario pese a que 
parece haberse ganado el puesto 
como segundo zaguero central 
en el torneo continental. El gran 

ausente de la jornada fue Alexis 
Mac Allister, que no saltó al te-
rreno de juego y se mantuvo en-
trenándose aparte en el gimna-
sio pese a que viene con conti-
nuidad en Liverpool. 

Sin arqueros, el primer equi-
po que probó Scaloni es el si-
guiente:  

Nahuel Molina, Cristian "Cuti" 
Romero, Germán Pezzella, Mar-
cos Acuña; Rodrigo de Paul, Le-
andro Paredes, Enzo Fernández; 
Julián Álvarez, Lautaro Martínez 
y Nico González. 

El segundo equipo que alineó 
el DT: Gonzalo Montiel, Nicolás 
Otamendi, Lisandro Martínez, 
Valentín Barco; Valentín Carbo-
ni, Guido Rodríguez, Giovani Lo 
Celso; Paulo Dybala, Valentín 
Castellanos y Alejandro Garna-
cho. Una vez finalizada la parte 
formal de la práctica, varios ju-
gadores se quedaron probando 
al arco y el marplatense Matías 
Soulé se llevó todas las miradas 
con su volea con pierna izquier-
da, que tomó tal potencia que 
derrotó la resistencia del nico-
leño Juan Musso y se ganó los 
aplausos de sus compañeros.  

 
 

Scaloni probó variantes pensando en la Roja. WEB
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Cumpliendo con los pronósticos, 

Regatas debutó con el pie derecho 

en el Prefederal de Básquet. Lo hizo 

el viernes, con un triunfo a regla-

mento en Zárate frente a Indepen-

diente, al que superó por 81 a 56 en 

el marco de la segunda fecha del 

Grupo A, en el que había quedado 

libre en la jornada inaugural. A este 

partido y otros temas, se refirió Pablo 

Dastugue en diálogo con La Deportiva 

de Radio U (89.9).  

�Arrancamos derechos y siempre 

es importante empezar ganando�, 

destacó el entrenador del Náutico, 

que luego marcó: �Sabía que iban 

a aparecer algunas dudas al co-

mienzo por ser el primer partido y 

nos costó al principio�. �Después 

rápidamente le agarramos la vuelta 

al partido �sostuvo� y terminamos 

ganando bien�.  

A su vez, Dastugue valoró la pre-

paración que llevó adelante Regatas 

de cara a este campeonato, que otor-

ga en la Región Norte nueve plazas 

para la Liga Federal 2025. Al res-

pecto, manifestó: �Hicimos la mejor 

pretemporada desde que estamos 

en estos torneos, por el nivel de 

exigencia de los profes y por las 

respuestas de los jugadores�. Y uno  

que cumplió a rajatabla con estos 

intensos trabajos fue Nicolás Fe-

rreyra, uno de los refuerzos rega-

tenses para esta campaña, y a quien 

Dastugue volvió a dirigir tras quince 

años. Sobre el base, �Patota� señaló: 

�No me sorprende la manera cómo 

entrena, porque lo hace como si tu-

viese 19 años, y tiene casi 40�. �Es 

que está tan bien y contento que 

trato de utilizarlo lo máximo posi-

ble�, agregó con relación al ex Bel-

grano, que aportó 15 puntos (todos 

en el primer tiempo) frente a Inde-

pendiente. Dastugue añadió que 

Ferreyra �es un líder positivo y un 

ejemplo; lo mismo que (Carlos) 

Báez�. Y manifestó que �para los 

más chicos entrenar con ellos es 

hacer escuela todos los días�. 

Por el poderío que reúne en su 

plantel y por sus pergaminos, Regatas 

asoma como gran candidato a que-

darse con el Prefederal. Sin embargo, 

para Dastugue no se debe perder de 

vista cuál es la prioridad.  

En ese sentido, apunto: �El primer 

objetivo que tenemos es clasificar a 

la Liga Federal�. Después cuando lo 

logremos hay que apuntar a ganar 

el torneo �indicó� y por último una 

vez que termine esta competencia 

hay que empezar a fijarse en la Liga 

Federal�. 

Finalmente, Dastugue afirmó: 

�Nosotros tenemos un presupuesto 

que está por arriba de muchos clubes 

de la Liga Argentina, con la que no 

nos separa nada�. �Yo creo que más 

de la mitad de los equipos de esta 

categoría están en un mejor nivel 

que la Liga Argentina. Hoy la dife-

rencia entre ellas es solo la logística, 

las distancias y los viajes porque en 

cuanto a la calidad de los jugadores, 

no hay diferencias�, concluyó.

PABLO DASTUGUE 

“El primer objetivo es  

clasificar a la Liga Federal”
El entrenador de Regatas se refirió a la victoria conseguida por su equipo en el 

debut en el Prefederal de Básquet. Y habló de otras cuestiones vinculadas a la 

competencia y al presente del Náutico.

En la entrevista, Dastugue además 

fue consultado acerca de lo que vie-

nen realizando los Sub-21 de Regatas 

en la Liga Federal Formativa, en la 

que ya se encuentran en la tercera 

fase. �Estoy muy contento y muy or-

gulloso por lo que hicieron los chicos, 

que la mayoría son del club y los 

dirijo desde hace mucho, y esto gra-

tifica al ver su crecimiento y su des-

arrollo, salvo a Juan Martín Ibarra 

que llegó este año�, expresó al hablar 

sobre los triunfos conseguidos du-

rante el fin de semana en la Capital 

Federal ante River y Gimnasia de 

Villa del Parque, lo mismo que la 

ajustada caída ante Boca. Esa fue la 

medida para Dastugue, quien contó: 

�Enfrentamos a un Boca con todos 

jugadores reclutados, y con cinco 

que son de selección argentina y con 

mucha altura. Jugamos un partido 

bárbaro y terminamos perdiendo en 

el final por cuatro puntos con un 

rival de otro nivel�. �Yo siempre con-

fié en ellos �confesó�, si bien sé que 

es un camino duro.  

Realmente lo que hicieron con-

tra Boca me sorprendió, porque el 

juego que mostraron fue excelente�. 

�Yo me vine como si hubiésemos 

salido campeones del mundo a pe-

sar de la derrota.  

Todo el esfuerzo que viene ha-

ciendo el club se ve reflejado en este 

tipo de actuaciones�, subrayó.

La gran campaña de los Sub-21 
Julián Aleric arribó el lunes a San Nicolás 

y ayer por la tarde realizó su primer entre-

namiento en las filas de Belgrano, al que 

reforzó para lo que resta del Prefederal de 

Básquet. El pivot de 25 años y 2.04 de altura, 

cuenta con experiencias en Liga Nacional 

y Liga Argentina. Nacido en Teodelina, Santa 

Fe, Aleric se formó en Los Indios de Junín. 

De allí pasó a Estudiantes de Concordia, 

para luego continuar con su carrera en Co-

municaciones de Mercedes. Posteriormente 

actuó en Deportivo Norte de Armstrong y 

Sanjustino. A su vez tuvo un paso fugaz por 

Wanderers de Uruguay.  En los hechos, en 

el plantel belgranense Aleric se convirtió 

en la sexta incorporación para el torneo cla-

sificatorio a la Liga Federal 2025 que se en-

cuentra en plena disputa, agregándose a 

Nicolás Maffei, Francisco Soldarini, Alan De 

la Rúa,  Franco Heck y Noé Grunale. Este 

último jugador por cuestiones personales 

no pudo debutar aún en el certamen después 

de haber participado de la pretemporada. 

La próxima semana se sumará al grupo. En 

cuanto a Aleric, estará en condiciones de 

debutar este viernes, cuando Belgrano visite 

a Ciudad de Campana en el marco de la ter-

cera fecha del Grupo B. El equipo dirigido 

por Lucas Mazzoni ganó sus dos partidos 

hasta aquí: en Villa Ramallo en su debut 

ante Defensores (77-61) y de local frente a 

Unión Vecinal de La Plata (78-68).

PREFEDERAL II 

Aleric se sumó a Belgrano 

En el Prefederal de Básquet se 

viene la tercera fecha. En el marco 

de la Región Norte, el viernes jugarán 

Regatas, Sacachispas, Somisa, Bel-

grano, Defensores y Los Andes. Y el 

sábado lo hará La Emilia. 

PREFEDERAL  

Se viene la tercera fecha 

Programación completa  

Grupo A: viernes: 21.00, Regatas-Platense y 21.30, CADU-Sacachispas; sábado: 

21.00, Atenas-La Emilia. Libre: Independiente de Zárate. 

Grupo B: viernes: 21.00, Somisa-Costa Brava y Los Andes-Banco Provincia; 

21.30, Ciudad de Campana-Belgrano y Unión Vecinal-Defensores. 

Grupo C: viernes: 21.00, San Martín de Junín-Boca del Tigre de Escobar; 21.15, 

Los Indios de Junín-Colón de Chivilcoy y 21.30, Estudiantes de La Plata-Comunicaciones 

de Pergamino; sábado: 21.00, Náutico de San Pedro-Argentino de Pergamino. 

Se disputaron los cuatro partidos que 

se habían programado en el marco de la 

sexta fecha del torneo Clausura de la Primera 

local, la cual se cerró anoche con la victoria 

de Regatas �A� en Villa Constitución frente 

a Sacachispas por 105 a 63, con seis juga-

dores en doble dígito de puntos. El goleador 

del equipo de Pablo Dastugue fue Santiago 

Ibarra con 18 puntos, seguido por Nicolás 

Rodríguez (17), Ferreyra, Ettorre, Manzano 

(los tres con 13) y Báez (12).  

Para los villenses 15 anotó Szpilard y 

14 sumó Santi. Con este resultado, el Náutico 

consiguió su quinta victoria en igual cantidad 

de presentaciones y recuperó el liderazgo 

del certamen, quedando como único pun-

tero al aprovechar que Somisa tuvo descanso 

en esta jornada. Además de estos dos equi-

pos tampoco perdieron hasta el momento 

Defensores �A� y Los Andes. El lunes Bel-

grano "B" (21 de Felipe Fernández y 19 de 

Facundo Podestá) había superado por 68 

a 65 en "La Ribera" a Regatas "B" (13 de 

Bartolomé Ramos, 12 de Matías Centeno y 

11 de Ignacio López). Ya habían ganado el 

domingo Belgrano "A" y La Emilia. Por un 

lado, en el "Fortunato Bonelli" Belgrano 

"A" (16 de Franco Heck y de Dante Mazzoni 

y 11  de Francisco Ochoa y de Alan Luna) 

derrotó por 77 a 71 a Mitre de Pedro (23 de 

Simón Terré, 13 de Trujillo y 12 de Villarroel). 

En tanto, en Villa Ramallo, el campeón vi-

gente, La Emilia (21 de Franco Voltatorni, 

11 de Bruno Voltatorni y 10 de Zulato), superó 

por 68 a 45 a Defensores "B" (10 de Di 

Bucci). No se programaron los encuentros 

Los Andes-Defensores "A" ni Don Bosco-

Riberas. Libres quedaron Social y Somisa. 

PRIMERA LOCAL 

Regatas “A” es el único líder del  Clausura 

EQUIPO Pts. PJ PG PP 
Regatas “A” 10 5 5 0 
La Emilia 9 5 4 1 
Somisa 8 4 4 0 
Belgrano “B” 6 4 2 2 
Don Bosco 5 4 1 3 
Mitre 5 4 1 3 
Defensores “B” 5 4 1 3 
Regatas “B” 5 5 0 5 
Defensores “A” 4 2 2 0 
Los Andes 4 2 2 0 
Sacachispas 4 3 1 2 
Social 4 3 1 2 
Belgrano “A” 3 2 1 1 
Riberas 3 3 0 3 
Pendientes: Defensores “A”-Defensores 
“B”, Mitre-La Emilia (ambos de la 1era), 
Belgrano “A”-Social (2da), Don Bosco-
Somisa “A”, Belgrano “A”-Defensores “A” y 
Defensores “B”-Belgrano “B” (4ta). 

((Posiciones  
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El atleta argentino Brian Impe-

llizzeri, de 26 años, logró la se-

gunda medalla dorada en los Jue-

gos Paralímpicos París 2024, algo 

que no ocurría desde Atlanta 1996, 

en la prueba salto de longitud T37 

masculino. Impellizzeri llegó a esta 

competencia como candidato, y este 

martes obtuvo una marca de 6,42 

metros en su segundo intento en el 

Estadio Olímpico de París, donde 

obtuvo un nulo en el salto final. 

Impellizzeri, quien en la pasada 

final paralímpica había logrado su 

mejor salto, 6,44 m, obtuvo la se-

gunda medalla dorada para Argen-

tina en los Juegos Paralímpicos 

2024, luego de la conseguida por 

el nadador Iñaki Basiloff. 

Murciélagos a semis 

La selección argentina de fútbol 

para ciegos le ganó 1-0 a Japón y 

avanzó a las semifinales de los Juegos 

Paralímpicos. El único gol del partido 

lo anotó Osvaldo Fernández, cuando 

faltaban poco más de cinco minutos 

para el final del primer tiempo, con 

una gran definición al primer palo 

del arquero japonés. 

Los Murciélagos jugarán las se-

mifinales el jueves a las 15 (hora de 

Argentina) nada menos que ante Bra-

sil, el quíntuple campeón olímpico.

El nicoleño Matías Lacomba se 

clasificó para jugar el Campeonato 

del Mundo de 5 Quillas (excasin), 

a disputarse en Torino (Italia) del 

2 al 5 de octubre de este año. 

La qualy Sudamericana clasi-

ficatoria se jugó este fin de se-

mana en el Atletic Club de Arroyo 

Seco, donde el representante del 

Círculo Italiano ganó los tres par-

tidos que disputó y se metió en 

la Copa del Mundo para repre-

sentar a nuestro país. Se jugaron 

ocho zonas de 8 jugadores a eli-

minación directa, donde el nico-

leño ganó su grupo para lograr 

la ansiada clasificación.  En con-

tacto con EL NORTE, Lacomba 

manifestó: �La emoción es total, 

es muy importante este logro pa-

ra mí, con 32 años se me dio lo 

máximo de lo máximo, que es un 

Mundial�. Hace unos años, en de-

claraciones a medios nicoleños, 

Lacomba había manifestado que 

su gran sueño en el deporte era 

clasificar para un Mundial. 

 
¿Cómo se juega? 
El casín/5 quillas es una es-

pecialidad dentro del mundo del 

billar. Se juega en una mesa de 

carambola y cuyo objetivo es im-

pactar a la bola contraria y tratar 

de hacer puntos volteando unos 

palos (quillas) que están en el 

centro de la mesa, con o sin haber 

realizado carambola. Se puede 

jugar de manera individual, por 

parejas o por equipos. 

JUEGOS PARALÍMPICOS 

Un nuevo oro para la Argentina 

BILLAR 

Matías Lacomba,  

al Mundial de 5 Quillas 

De la redacción de EL NORTE 
secciondeportes@yahoo.com.ar  

 

El Campeonato Sudamericano de 

Optimist se puso en marcha el lunes 

en Paraguay, con epicentro en el club 

AguaVista de Encarnación. El certamen 

cuenta con más de 150 navegantes de 

entre 12 y 15 años, representando a Ar-

gentina, Brasil, Canadá, Chile, Uruguay, 

Ecuador, Estados Unidos, México, Perú, 

Puerto Rico y Paraguay.  Las delega-

ciones llegaron al vecino país la semana 

pasada para llevar adelante los entre-

namientos y la adaptación al agua. El 

lunes se corrió la primera regata y ayer 

fueron otras dos en la categoría Indi-

vidual. Al mismo tiempo, hoy y mañana 

será el turno de las pruebas por equipos 

(a nivel sudamericano) y la Copa de las 

Naciones, que la disputan los países 

de Centro y Norteamérica.  En total son 

21 los jóvenes que representan a la 

Asociación Argentina de Optimist en 

el campeonato. Entre ellos se encuentra 

el nicoleño Nicolás Leonardo, repre-

sentante del Club Regatas, que tuvo un 

gran comienzo. En la primera regata, 

el actual campeón argentino fue 5° en 

el grupo Azul y 13ro en la General. En 

tanto ayer fue de lo más destacado del 

día, llegando en el segundo puesto de 

la General en las dos carreras disputadas. 

Así las cosas, tras los dos primeros días 

de competencia el nicoleño se ubica 

segundo de la clasificación general, de-

trás del brasileño Manuel Bragança, y 

por delante de Arthur Back, otro bra-

sileño. En el top ten parcial figuran 

otros dos argentinos: Juan Martín Giroud 

(quinto) y Tomás Molinari (séptimo). 

Hoy será día de competencia por 

equipos, en tanto mañana y el jueves 

continuarán las regatas individuales. 

El propio viernes finalizará el Campe-

onato, con la correspondiente ceremonia 

de premiación.  

OPTIMIST 

Nicolás Leonardo marcha 
segundo en el Sudamericano 
En la localidad de Encarnación (Paraguay) se está disputando una nueva edición 
del Campeonato Sudamericano de Optimist, con la participación de más de 140 
navegantes de 11 países. Con tres regatas disputadas, el joven nicoleño lidera el 
grupo Azul y es escolta en la clasificación general. 

El nicoleño tuvo un gran arranque en Paraguay. WEB 

 

El 3 de noviembre, la prueba atlé-

tica más convocante de la región cum-

plirá 20 años en nuestra comunidad 

y la fiesta será total. Este martes, a 

dos meses de la largada, los organi-

zadores anunciaron con un video la 

entidad que recibirá lo recaudado en 

la maratón. Todo lo que se consiga a 

través de las inscripciones, más el 

aporte de Ternium, será destinado al 

Hogar El Amanecer, que este año ce-

lebra su aniversario número 60 dán-

doles abrigo y contención a niñas y 

niños de nuestra ciudad en su sede 

de Primavera 630.  El anuncio se ofi-

cializó a través de un emotivo video 

en las redes de Gente del Acero, en 

el cual Carolina Arias y Fernanda Fehr, 

representantes de Relaciones con la 

Comunidad de la empresa, sorpren-

dieron a los encargados del Hogar 

con la grata noticia.   El Amanecer es 

una asociación civil sin fines de lucro 

que comenzó con su tarea en nuestra 

ciudad en 1964. Consta de cuatro ho-

gares convivenciales para niñas, ni-

ños y adolescentes, desde bebés has-

ta los 18 años de edad. En 2020, el 

año en el que el 10K Ternium se hizo 

de manera «virtual» a causa de la 

pandemia, el Hogar El Amanecer fue 

una de las entidades que recibieron 

el aporte de lo recaudado, junto con 

el Hogar San Hipólito. 

SOLIDARIDAD 

La 10K Ternium correrá  
por el Hogar El Amanecer 
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El fuego no da tregua en Córdoba 

y la situación en la provincia se com-

plicó en las últimas horas. Según el 

último reporte, la zona más afectada 

es Villa Yacanto, en el sur, mientras 

que los focos de Malagueño y Cosquín 

ya fueron controlados. Por el incen-

dio, la Justicia ordenó la detención 

de un hombre. 

Hasta el momento, varios focos 

continúan activos y las condiciones 

climáticas complican las tareas de 

los casi 260 brigadistas que trabajan 

en la zona asistidos por seis aviones 

hidrantes y tres helicópteros, per-

tenecientes al Equipo Técnico de Ac-

ción ante Catástrofes de la Policía 

de Córdoba y el personal del Plan 

Provincial del Manejo del Fuego. 

Yacanto es el lugar donde se viven 

las horas más dramáticas. El inten-

dente de dicha localidad, Fernando 

Moiso, confirmó que son al menos 

cinco las viviendas alcanzadas por 

las llamas. �Mucha gente vive en el 

lugar, pero la mayoría son casas de 

fin de semana�, dijo. 

Las llamas lograron cruzar Río 

Grande. En Pinar de los Ríos regis-

traron casi una decena de construc-

ciones afectadas y aun así, el fuego 

sigue activo, con un amplio frente, 

de varios kilómetros. 

Más al norte, cerca de la capital, 

la furia de las llamas fueron com-

batidas con éxito y estarían bajo 

control. «Gracias al gran trabajo 

de los bomberos se logró contener 

los focos que en el día de ayer se 

habían desatado en Cosquín y Ma-

lagueño», indicó este martes Martín 

Degano, director del Plan Provincial 

de Manejo del Fuego.  

Los focos de incendio aparecieron 

el lunes en distintos puntos al mismo 

tiempo y se convirtió en la peor jor-

nada de esta temporada. La Secretaría 

de Prevención de Riesgos de Córdoba 

contó unos 16 incendios y otros 50 

focos secundarios. 

La Justicia ordenó la detención e 

imputación de un hombre como pre-

sunto autor del delito de incendio 

culposo agravado en Yacanto, El Du-

razno y otras localidades del depar-

tamento de Calamuchita, de acuerdo 

a lo publicado por La Nación. 

El detenido vive en la zona y su 

identificación ocurrió dentro de la 

investigación iniciada por la Fis-

calía de Instrucción de Segunda 

Nominación y Primer Turno de Río 

Tercero, a cargo de Paula del Luján 

Bruera; la División de Investiga-

ciones de Calamuchita y el grupo 

especializado del Departamento 

de Unidades de Alto Riesgo (UAR) 

de los Bomberos de Córdoba. El 

parte oficial se refiere a él como 

�un hombre mayor de edad�, sin 

mayores precisiones. 

Los incendios en Córdoba no dan tregua: casas  
quemadas y un detenido por iniciar el fuego 

En Pinar de los Ríos registraron casi una decena de construcciones afectadas.

Una niña de 12 años cayó a un 

playón del arroyo Saladillo, en Puente 

Gallego, mientras jugaba con sus 

amigos y se sacaba una foto. La dis-

tancia era entre cuatro y cinco metros. 

Afortunadamente, se encuentra fuera 

de peligro y está internada en el Hos-

pital de Niños Víctor J. Vilela bajo 

monitoreo médico.  

De acuerdo a lo que comentó la 

subdirectora del Vilela, Silvia Giorgi, 

pese a los traumatismos que sufrió 

la víctima, �se encuentra bien� y 

está �monitoreada�. 

Giorgi, a su vez, señaló que según 

relataron los amiguitos de la nena, 

�la caída fue accidental�. También 

aclaró que arribó al hospital �lúcida�. 

�Recuperó rápidamente la pérdida 

de conocimiento�, indicó. Sobre las 

lesiones que sufrió, explicó: �Tuvo 

un trauma muy leve de abdomen. 

Además tuvo una contusión en la 

base pulmonar�. 

�Está internada en una de las 

salas con monitoreo y chequeos, 

se encuentra bien y está acompa-

ñada por su mamá�, cerró. 

 

Una niña de 12 años cayó al arroyo 
Saladillo cuando intentaba sacarse  
una selfie: está internada en el Vilela
Según comentaron testigos, la caída se dio mientras la pequeña se sacaba una selfie con sus amigos. La distancia era entre 
cuatro y cinco metros. Pese a los traumatismos sufridos, está fuera de peligro.

La menor “se encuentra bien” y está “monitoreada”, aseguró la subdirectora del hospital. 



JUEVES 

 

Mínima: 3º Máxima: 19º 

administracion@diarioelnorte.com.ar

VIERNES 
 

Mínima: 6º Máxima: 20º

el clima

Mínima: 8º 

Máxima: 19º

HOY

Algo nublado.

Algo nublado.

Mayormente nublado.

el sol

Salida: 
7.15

Puesta: 
18.47
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río Paraná

farmacias

Andresito                           0.90 C. 

Iguazú                              6.60 B. 

Posadas                           9.89 C. 

Corrientes                     0.98 B. 

Paraná                                0.54 E. 

Santa Fe                          0.85 E. 

San Lorenzo                      0.92 B.

Rosario                              0.83 B. 

Villa Constitución               0.72 B. 

San Nicolás                       0.61 B. 

Ramallo                             0.60 B. 

San Pedro                        0.36 B.    

Baradero                            0.30 B. 

Formosa                             S/E. 

Fuente:  Prefectura San Nicolás

   quiniela nacional nocturna

  quiniela nacional vespertina

  quiniela nacional matutina

    quiniela Bs.As. matutina

loterías/quinielas

    quiniela Bs.As. vespertina

LAS AGENCIAS 
DE LA CIUDAD

   quiniela Córdoba nocturna

  quiniela Bs.As nocturna

  1)  . . . .8004 
  2)  . . . .2627 
  3)  . . . .0260 
  4)  . . . .0357 
  5)  . . . .4657 
  6)  . . . .6224 
  7)  . . . .5532 

  8)  . . . .9223 
  9) . . . . .1629 
10)  . . . .7886 
11)  . . . . .8475 
12)  . . . . .7587 
13) . . . . .9726 
14)  . . . . . .0711 

15) . . . . .5464 
16) . . . . .2567 
17)  . . . . .7420 
18)  . . . .6609 
19)  . . . .7308 
20) . . . .6630 

   quiniela Santa Fe nocturna
  1)  . . . .8708 
  2)  . . . . .1570 
  3)  . . . . .1324 
  4)  . . . .7229 
  5)  . . . .9980 
  6)  . . . .7983 
  7)  . . . .8335 

  8)  . . . .8457 
  9) . . . . .4194 
10)  . . . .9203 
11)  . . . . .1960 
12) . . . . .5346 
13) . . . . .2303 
14)  . . . .4038 

15)  . . . . .7616 
16)  . . . . .2412 
17)  . . . . .1056 
18)  . . . .2696 
19)  . . . .6563 
20) . . . .5084

  1)  . . . .0095 
  2)  . . . .3548 
  3) . . . . .0197 
  4)  . . . .2309 
  5)  . . . . .5218 
  6)  . . . .9416 
  7)  . . . . .3156 

  8) . . . . .3120 
  9)  . . . . .3717 
10) . . . . .6001 
11)  . . . . .6488 
12) . . . . .4454 
13)  . . . .9480 
14)  . . . . .4416 

15)  . . . . .9183 
16)  . . . .9300 
17)  . . . . .5154 
18)  . . . . .4373 
19)  . . . .8083 
20)  . . . .4520

  1)  . . . .7206 
  2)  . . . .2078 
  3) . . . . .0321 
  4)  . . . .9802 
  5) . . . . .6613 
  6)  . . . .3634 
  7)  . . . . .7901 

  8)  . . . .5872 
  9)  . . . .2202 
10)  . . . . .4881 
11)  . . . . . .7441 
12)  . . . . .4148 
13)  . . . . .0155 
14)  . . . . .9571 

15)  . . . . .7312 
16) . . . . . .6119 
17) . . . . .6097 
18)  . . . .6860 
19)  . . . .9450 
20) . . . .8308

  1)  . . . .9732 
  2)  . . . .4922 
  3)  . . . .5986 
  4) . . . . .2916 
  5)  . . . .5798 
  6)  . . . .8433 
  7)  . . . .9204 

  8)  . . . . .1277 
  9) . . . . .1849 
10)  . . . . .1199 
11)  . . . . .6226 
12) . . . . .6825 
13) . . . . .9835 
14) . . . . .3074 

15) . . . . .7605 
16)  . . . .3620 
17)  . . . . .4544 
18)  . . . . .3357 
19)  . . . . .8914 
20) . . . . .3217

  1)  . . . . .1767 
  2)  . . . .3235 
  3)  . . . .8995 
  4) . . . . .4104 
  5)  . . . .6496 
  6)  . . . .6248 
  7) . . . . .0146 

  8)  . . . .2362 
  9)  . . . . .7149 
10)  . . . .8864 
11)  . . . . .3824 
12) . . . . .8534 
13) . . . . . .1180 
14)  . . . . .7316 

15)  . . . . . .1514 
16)  . . . . .2139 
17) . . . . .3396 
18) . . . . .7842 
19)  . . . .8040 
20)  . . . .2501 

  1)  . . . . .1759 
  2)  . . . .0202 
  3) . . . . .8193 
  4)  . . . .3773 
  5)  . . . . .9451 
  6)  . . . .5700 
  7)  . . . .0390 

  8) . . . . .0174 
  9)  . . . .7538 
10)  . . . . .5501 
11)  . . . . . .2167 
12)  . . . . .8616 
13)  . . . . .1860 
14)  . . . .5693 

15)  . . . . .1754 
16)  . . . .9362 
17)  . . . . .0227 
18) . . . . .7564 
19)  . . . .0069 
20)  . . . . .1861

Nueva  
2/9/24

la luna Creciente 
11/9/24

Menguante 
24/9/24

Llena 
17/9/24

  1)  . . . .7868 
  2)  . . . . .4971 
  3)  . . . . .1314 
  4) . . . . .6519 
  5)  . . . .7039 
  6)  . . . .9868 
  7)  . . . .5328 

  8)  . . . .4226 
  9)  . . . .2638 
10)  . . . .9800 
11)  . . . . .9606 
12)  . . . .5899 
13) . . . . .2832 
14) . . . . .9746 

15)  . . . . .8612 
16)  . . . .2933 
17) . . . . . .7517 
18)  . . . .0363 
19)  . . . . .6185 
20)  . . . .2937

EDICTO. El Juzgado Civil y Comercial 
Nº 5, Secretaría Única, de San Ni-
colás, cita y emplaza por el término 
de treinta días a herederos y acre-
edores de EMILIA JUANA CEPEDA. 
San Nicolás, agosto de 2024. 
P3 e: 02-09-24 

 
EDICTO. El Juzgado Civil y Comercial 
Nº 2, de San Nicolás, en autos 
7463-2024 “López María Amelia 
S/SUCESIÓN AB-INTESTATO cita y 
emplaza a herederos y acreedores 
de MARÍA AMELIA LÓPEZ por el 
término de treinta días. San Nicolás, 
agosto de 2024. 
P3 e: 02-09-24 
 
EDICTO. El Juzgado en lo Civil y Co-
mercial Nº 5, Secretaría Única,  del 
Departamento Judicial de San Ni-
colás, cita y emplaza por 30 días 
a herederos y acreedores de JUAN 
DOMINGO TAMBURELLI Y OLINDA 
BEATRIZ BAER. San Nicolás, 31 de 
julio de 2024. 
P3 e: 02-09-24 
 
EDICTO. El Juzgado de 1ª Instancia 
en lo Civil y Comercial Nº 4, Se-
cretaría Única,  del Departamento 
Judicial de San Nicolás, cita y em-
plaza por treinta días a herederos 
y acreedores de ORONA ENRIQUE 
ALBERTO. San Nicolás, 28 de agosto 
de 2024. 
P3 e: 02-09-24 
 
EDICTO. El Juzgado de Primera Ins-
tancia en lo Civil y Comercial Nº 4, 
Secretaría Única, Departamento Ju-
dicial de San Nicolás, cita y emplaza 
por el término de treinta días a he-
rederos y acreedores de RODRÍ-
GUEZ NILDA BEATRIZ. San Nicolás, 
27 de agosto de 2024. 
P3 e: 02-09-24 
 
EDICTO. Juzgado en lo Civil y Comercial 
Nº 2, Secretaría Única de San Nicolás, 
cita y emplaza por treinta días a he-
rederos y acreedores de ALFREDO 
JUAN PABLO BELLAGAMBA. San Ni-
colás, agosto de 2024. 
P3 e: 02-09-24 
 
EDICTO. El Juzgado de Primera 
Instancia en lo Civil y Comercial 
Nº 2, a cargo del Dr. José Ricardo 

Eseverri, juez en lo Civil y Comer-
cial del Departamento Judicial de 
San Nicolás, cita y emplaza por 
30 días a herederos y acreedores 
de doña SORBELLINI MAGDALENA 
ENCARNACIÓN. San Nicolás, 22 
de agosto de 2024. 
P3 e: 02-09-24 
 
EDICTO. El Juzgado Civil y Comer-
cial Nº 2, de San Nicolás, Secretaría 
Única, cita y emplaza por el tér-
mino de treinta días a herederos 
y acreedores de SUSANA JULIA 
BERNAL. San Nicolás, 27 de mayo 
de 2024. 
P3 e: 02-09-24 
 
EDICTO. Juzgado en lo Civil y Co-
mercial Nº 2, Secretaría Única del 
Departamento Judicial de San Ni-
colás, cita y emplaza por treinta 
días a herederos y acreedores de 
BERTETTI JUDITH MAGDA. San Ni-
colás, agosto de 2024. 
P3 e: 2-09-24 
 
EDICTO. El Juzgado de Primera 
Instancia en lo Civil y Comercial 
Nº 6, Secretaría Única del Depar-
tamento Judicial de San Nicolás, 
cita y emplaza por treinta (30) días 
a herederos y acreedores de MUS-
SIO RAMÓN.  
P3 e: 02-09-24 
 
EDICTO. El Juzgado de Primera 
Instancia en lo Civil y Comercial 
Nº 6, Secretaría Única del Depar-
tamento Judicial de San Nicolás, 
cita y emplaza a los herederos y 
acreedores de ÉRICA NASS, por 
el término de treinta días. San Ni-
colás, agosto de 2024. 
P3 e: 02-09-24 
 
EDICTO. El Juzgado de Paz Letrado 
de Ramallo cita y emplaza por treinta 
días a herederos y acreedores de don 
ARMANDO ORLINDO D’ONOFRIO. Ra-
mallo, 22 de agosto de 2024. 
P3 e: 02-09-24 

 
EDICTO. El Juzgado de Primera 
Instancia en lo Civil y Comercial 
Nº 2, a cargo del Dr. José Ricardo 
Eseverri, juez en lo Civil y Comer-
cial del Departamento Judicial de 
San Nicolás, cita y emplaza por 
30 días a herederos y acreedores 
de doña CESARI MARÍA ALEJAN-
DRINA. San Nicolás, 22 de agosto 
de 2024. 
P3 e: 02-09-24 
 
EDICTO. El Juzgado de Primera 
Instancia en lo Civil y Comercial 
Nº 2, Secretaría Única, del Depar-
tamento Judicial de San Nicolás, 
sito en Guardia Nacional Nº 47, 
planta alta, de la ciudad de San 
Nicolás, Buenos Aires, cita y em-
plaza por treinta días a herederos 
y acreedores de PORTHÉ HEBERTO 
HIGINIO (DNI Nº 4673201), en los 
autos caratulados: “PORTHÉ HE-
BERTO HIGINIO S/SUCESIÓN AB 
INTESTATO”, expte. SN-6844-
2024. San Nicolás, 2024. 
P3 e: 02-09-24 
 
EDICTO. El Juzgado de 1ª Instancia 
en lo Civil y Comercial Nº 6, Se-
cretaría Única, del Departamento 
Judicial de San Nicolás, cita y em-
plaza por 30 días a herederos y 
acreedores de don ANTONIO ELOY 
PÉREZ. San Nicolás,  30 de julio 
de 2024. 
P3 e: 02-09-24 
 
EDICTO. El Juzgado Civil y Comer-
cial Nº 6, Secretaría Única de San 
Nicolás, cita y emplaza por treinta 
días a herederos y acreedores de 
ADAN OMAR DIP.  
P3 e: 02-09-24 
 
EDICTO. Juzgado Civil y Comercial 
Nº 6, Secretaría Única de San Ni-
colás, cita y emplaza por treinta 
días a herederos y acreedores de 
ROBERTO VÍCTOR TADDEO.  
P3 e: 02-09-24 

Edictos judiciales

Servicio doméstico

clasificados

Cuidado de personas

SE OFRECE SEÑORA para cuidado 

de personas mayores con buenas 

referencias. Teléfono: 3364202472

/ofrecidos

SE OFRECE SEÑORA para cuidado 

de abuelos y limpieza. Teléfono. 
3364631580. 

SE OFRECE SEÑORA para limpieza 

o cuidado de personas. Teléfono. 
154217320. 

SE OFRECE SEÑORA para cuidado 

de personas y limpieza por la tarde 

o la mañana con referencias. Telé-

fono. 3364671553

SE OFRECE SEÑORA  cuidado de per-

sonas en clínica con experiencia y 

referencias. Tel.: 3364213580

SE OFRECE SEÑORA  para cuidado 
de personas en clínicas o particular. 
Tel. 3400 661515

SE OFRECE SEÑORA jubilada para 
cuidado de enfermos y adultos ma-
yores. Tel. 154297545

/ofrecidos

SE OFRECE SEÑORA para cuidado 

de personas por la tarde o la ma-

ñana y limpieza. Con referencias. 

Tel.: 3364671553

SE OFRECE SEÑORA para cuidado de 
abuelos y limpieza, solo por la ma-
ñana. Tel. 3364115665



comuníquese con esta sección: redaccion@diarioelnorte.com.ar
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La Organización Mundial de la 

Salud (OMS) alertó sobre la presencia 

de componentes posiblemente pe-

ligrosos en herramientas culinarias 

y otros productos. Los expertos de 

la Agencia Internacional para la In-

vestigación sobre el Cáncer deter-

minaron que el sulfonato de per-

fluorooctano (PFOS) y el ácido per-

fluorooctanoico (PFOA) son com-

puestos artificiales con un potencial 

efecto dañino para la salud.  

Y ambos pueden estar presentes 

en sartenes u ollas antiadherentes 

o de teflón. También se pueden en-

contrar en envases de alimentos, al-

fombras, materiales de construcción, 

cosméticos, ropa impermeable y es-

pumas contra incendios, y tienen 

muchas otras aplicaciones indus-

triales, según resaltan desde la or-

ganización internacional.  

 

Compuestos 

Según la OMS, los componentes 

mencionados se encuentran dentro 

del grupo de sustancias perfluoro-

alquilo y polifluoroalquilo (PFAS), 

las cuales forman parte de productos 

variados. �Aunque la estabilidad del 

PFOS y el PFOA, así como sus pro-

piedades tensioactivas, los hacen 

útiles en aplicaciones industriales y 

de consumo, existen preocupaciones 

con respecto a su persistencia e im-

pactos en el medioambiente y la sa-

lud humana, como resultado de la 

exposición a través de los usos ge-

neralizados de estos productos quí-

micos�, expresaron desde la entidad. 

El PFOS y el PFOA son dos de los 

más estudiados de este grupo debido 

a su amplia utilización en diversas 

industrias. Debido a que son com-

puestos estables, no suelen reaccio-

nar con otros químicos, por lo que 

se usan para producir objetos resis-

tentes a aceites, grasas, calor, agua 

y manchas. En el caso del teflón, el 

PFOA es empleado como pegamento 

para fijarlo a la sartén y puede libe-

rarse cuando se deteriora la capa 

antiadherente externa. 

 

Efectos  

Los PFAS no se descomponen fá-

cilmente, por lo que su período de 

duración, tanto en el medioambiente 

como en los organismos, es extenso. 

Múltiples estudios revelaron que los 

PFAS están presentes, en niveles 

bajos, en la sangre de una importante 

cantidad de personas en el mundo. 

A su vez, se encuentra en mayor me-

dida en espacios y plantas en los 

que se utilizan estos compuestos. La 

forma más común de exposición 

comprende la ingesta de agua o ali-

mentos contaminados, y a veces 

puede darse debido a inhalación. 

Según la Agencia de Protección 

Ambiental de Estados Unidos: �Los 

estudios en animales de laboratorio 

indican que el PFOA y el PFOS pue-

den causar efectos adversos en los 

sistemas reproductivos e inmunita-

rios, así como en el desarrollo, y en 

órganos como el hígado y los riñones. 

Ambos agentes químicos han cau-

sado tumores en los animales. Las 

averiguaciones más constantes son 

los mayores niveles de colesterol en 

las personas expuestas, con datos 

más limitados relacionados con bajo 

peso al nacer, efectos en el sistema 

inmunitario, cáncer (en el caso de 

PFOA) y perturbación de la hormona 

tiroides (en el caso de PFOS)�. 

Prohibición del  

PFOA en Europa 

En 2020, la Unión Europea imple-

mentó una prohibición integral del �áci-

do perfluorooctanoico, sus isómeros, 

sus sales y cualquier sustancia que se 

degrade en PFOA�. Esto se debe a que 

forma parte de un grupo de compo-

nentes denominados �contaminantes 

orgánicos persistentes� (COP), cuya ca-

racterística principal es la de perma-

necer durante largos períodos de tiempo 

en el medioambiente y de esparcirse 

fácilmente hasta en zonas en las cuales 

no son producidos. El PFOA fue incluido 

a la lista de químicos de la Convención 

de Estocolmo sobre Contaminantes Or-

gánicos Persistentes, por lo que, tanto 

los países de la UE como todos los que 

se hayan adherido a ese acuerdo, no 

pueden producir elementos que con-

tengan PFOA, a menos que estén dentro 

de las categorías exceptuadas. Además, 

ciertos alimentos enlatados, como al-

mejas y otros mariscos, pueden contener 

PFAS en mayor cantidad. 

Si bien es casi imposible evitar el 

contacto con los PFAS, como principal 

medida se puede reemplazar los ele-

mentos que contengan teflón con sar-

tenes y ollas de hierro fundido, acero 

inoxidable o cerámica.  

SALUD 

La OMS alertó sobre posibles sustancias 
peligrosas en utensilios de cocina  
y otros productos de uso cotidiano
Elementos como las sartenes antiadherentes pueden contener PFOA y PFOS. También se pueden encontrar en 
envases de alimentos, alfombras, materiales de construcción, cosméticos, ropa impermeable y espumas contra 
incendios. La exposición diaria a estos componentes podría afectar al organismo. 
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